
Спрос 
расселяет 
предложение
Однокомнатные 
квартиры теряют 
популярность

Субсидирование на фоне кризи-
са ипотечной ставки на первич-
ном рынке, устойчивый рост цен 
и смена предпочтений потреби-
телей ударили по одному из на-
иболее ликвидных сегментов 
на московском рынке новостро-
ек — однокомнатным квартирам. 
Их доля в структуре продаж раз-
мывается: покупатели с низки-
ми бюджетами переориентиру-
ются на студии, в то время как 
все остальные получили возмож-
ность рассматривать для покуп-
ки квартиры большей площади. 
Эта ситуация может вынудить 
девелоперов повышать цены 
на двухкомнатное жилье.

Однокомнатные квартиры оказа-
лись самым пострадавшим сегмен-
том на рынке новостроек в кризис-
ный период, свидетельствуют дан-
ные «Азбуки жилья». По расчетам 
компании, по итогам первой поло-
вины 2020 года число договоров до-
левого участия (ДДУ) с такими лота-
ми в массовом сегменте сократилось 
на 34% (до 4,4 тыс.), в то время как об-
щее падение числа сделок оценива-
ется в 28%. Меньше всего пострадали 
квартиры с четырьмя и большим чи-
слом комнат, объем продаж которых 
даже вырос на 2%, до 289 квартир.

Больше всего пострадали однуш-
ки в жилых комплексах бизнес-клас-
са, выяснили в «Азбуке жилья». С эти-
ми выводами соглашаются и в «Ме-
триуме». Там отмечают, что сейчас 
в сегменте бизнес-класса на долю 
однокомнатных квартир прихо-
дится 17% сделок, это на 9 процент-
ных пунктов меньше аналогично-
го значения прошлого года. На рын-
ке массового жилья их доля размы-
лась с 37% до 32%. Доля двухкомнат-
ных квартир при этом выросла с 35% 
до 40% и с 33% до 39% соответственно.

Аналогичную тенденцию заме-
тили и девелоперы. По словам ди-
ректора по маркетингу Level Group 
Александры Мамохиной, если еще 
в апреле доля однокомнатных квар-
тир в структуре продаж составляла 
39%, то в мае размылась до 27%. Доля 
двухкомнатных лотов, напротив, 
выросла с 30–40% до 55–65%. Эксперт 
связывает эту тенденцию с запуском 
программы субсидирования ипоте-
ки, позволяющей покупать кварти-
ры большей площади. Директор де-
партамента продаж ГК «Гранель» Ру-
стам Арсланов делает аналогичные 
выводы, отмечая падение спроса 
не только на однокомнатные кварти-
ры. Он добавляет, что за счет высоко-
го спроса стоимость однокомнатных 
квартир росла быстрее, чем двухком-
натных и трехкомнатных. В итоге 
разница между этими двумя показа-
телями оказалась значительной. 

В ГК А101 отмечают увеличе-
ние площади продаваемых лотов 
в проектах бизнес-класса в среднем 
на 10% за последние полгода.
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Цели с поправкой на все пережитое
В майском указе будет учтена смена правительства, Конституции и прочих обстоятельств

Зафиксированные в майских указах 
2018 года целевые показатели социаль-
но-экономического развития в сентябре 
2020 года будут скорректированы. Пра-
вительство Михаила Мишустина получит 
де-факто собственный среднесрочный 
план действий до 2024 года, а часть на-
циональных целей развития указом пре-
зидента Владимира Путина будет опре-
делена до 2030 года. Причин коррекции 
базовых для экономической политики 
государства документов, за которыми 
последует и частичный пересмотр нац-
проектов, сразу несколько, и эпидемия 
коронавируса среди них вряд ли глав-
ная. Скорее речь идет о будущей попыт-
ке реализации Белым домом изменений 
в Конституции РФ в сопряжении с циф-
ровизацией госсектора экономики.

То, что майский указ Владимира Пути-
на 2018 года, в котором определены нацио-
нальные цели развития до 2024 года, будет 
подвергнут коррекции, стало очевидным 
весной 2020 года. Напомним, уход с поста 
премьер-министра Дмитрия Медведева про-
изошел одновременно с предложением пре-
зидента (в рамках поправок к Конституции) 
частично скорректировать фактическое ме-
сто правительства в системе органов власти 
РФ. Но при назначении на пост главы пра-
вительства Михаила Мишустина о главном 
инструменте реализации этих целей, нац-
проектах, говорилось как о неизменном. 
С февраля по июнь 2020 года изменилось 
довольно многое: Владимир Путин (и Дмит-
рий Медведев) получили возможность бал-
лотироваться на президентский пост после 
2024 года, правительству из-за эпидемии 
пришлось существенно изменить краткос-
рочную бюджетную политику, кабинет го-
сподина Мишустина сформулировал собст-
венную программу поддержки IT-развития, 
новое видение будущего проектного офи-
са в Белом доме начало как вынужденный, 
так и плановый пересмотр нацпроектов, фи-
нально утвержденных весной 2019 года — 
а в конституционных поправках появилось 
некоторое число новых принципов. 

К июлю 2020 года в одном месте сошлось 
сразу несколько факторов, которые сдела-
ли изменение майского указа неизбежным. 
Впрочем, даже для большинства правитель-
ственных ведомств новость о том, что наци-
ональные цели подлежат коррекции, а пра-
вительство Мишустина получит собствен-
ные среднесрочные ориентиры, стало не-
ожиданностью. Изменения национальных 
целей можно было ожидать после 2022 года, 
когда Белый дом должен завершить реали-
зацию национального плана восстановле-
ния экономики после коронавирусного спа-
да. Тем не менее на вчерашнем заседании со-
вета по стратегическому развитию и нацпро-
ектам под руководством президента Михаил 
Мишустин предложил изменить и скоррек-

тировать центральный документ планирова-
ния и его показатели, причем предусмотреть 
в нем реализацию части целей до 2030 года.

Отметим, что при определенной отвле-
ченности и декларативности для большей 
части общества и майского указа, и попра-
вок к Конституции для госаппарата они 
очень важны. Вся система госуправления 

в РФ, все KPI во власти и все нацпроекты 
в последние годы последовательно выстра-
ивалась под цифры национальных целей. 
В свою очередь, сам Владимир Путин, ис-
ходя из его выступления на совете, рассма-
тривает по крайней мере «социальные» по-
правки к Конституции как важный фактор 
внутренней политики — и коррекция на-

циональных целей в соцсфере предприни-
мается в том числе для повышения полити-
ческой устойчивости власти через большее 
удовлетворение социальных запросов на-
селения. Коронавирусный спад ВВП в 2020 
году, падение цен на нефть и изменение ус-
ловий внешней торговли — также причи-
ны этих действий, но скорее локальные, 
чем стратегические. Наконец, часть правки 
цифр действительно вынужденная, изме-
нения бюджетной политики 2020–2021 го-
дов, предстоящая бюджетная консолидация 
и переход к сильному бюджетному дефици-
ту ряд целей 2024 года делают недостижимы-
ми — поэтому, по данным „Ъ“, часть целей 
в новой версии указа будет определена как 
плановая к 2024 году, а часть — к 2030 году.

Пока неизвестно, какие именно циф-
ры национальных целей будут менять-
ся: проект указа президента правительст-
во и администрация президента подгото-
вят в сентябре 2020 года (выглядит важным 
тот факт, что проект официально поручено 
готовить двум сторонам, а не администра-
ции самостоятельно).

новости — с2

Аттракцион  
ожидаемой скудости
Производители развлекательного 
оборудования просят господдержки

Ограничительные меры по борьбе с пан-
демией COVID-19 обрушили спрос на ат-
тракционы. Через бизнес-омбудсмена 
Бориса Титова производители развле-
кательного оборудования попросили 
главу Минпромторга Дениса Мантуро-
ва субсидировать закупки их продукции 
на 1 млрд руб. Без такой помощи могут 
закрыться до 60% предприятий отрасли, 
предупреждают участники рынка с годо-
вым оборотом почти 200 млрд руб. 

Уполномоченный по правам предприни-
мателей Борис Титов обратился к главе Мин-
промторга Денису Мантурову с просьбой 
рассмотреть возможность поддержки произ-
водителей аттракционов. Копия письма есть 
у „Ъ“. Как следует из обращения, спрос на ат-
тракционы почти исчез из-за запрета на по-
сещение парков, закрытия специализиро-
ванных площадок и развлекательных цент-
ров на фоне пандемии COVID-19. 

В своем письме к господину Титову (так-
же есть у „Ъ“) производители аттракцио-
нов уточняют, что коммерческие покупа-
тели их оборудования, которые обеспечи-
вают около 50% рынка, на 90% не смогут 
восстановить спрос в этом году. А государ-
ственные и муниципальные заказчики пе-
рераспределили расходы на другие опе-
ративные нужды. В результате почти все 
производители аттракционов приостано-
вили работу, а учитывая сезонность, мо-
гут не возобновить деятельность до конца 

2020 года, отмечается в письме. На начало 
года спрос на аттракционы участники рын-
ка оценивали в 2,5 млрд руб.

В качестве меры поддержки участни-
ки рынка предлагают субсидировать ре-
гиональные бюджеты на закупку россий-
ских аттракционов (возможно, на услови-
ях софинансирования) на сумму не менее 
1 млрд руб. в этом году. Мера должна акти-
визировать спрос и создать условия для ра-
боты предприятий. Без какой-либо поддер-
жки со стороны государства закрытие грозит 
до 60% производителей аттракционов, пре-
дупреждают участники рынка. По оценкам 
Infoline, в 2019 году оборот рынка аттракци-
онов и развлечений совокупно был 190 млрд 
руб. В Минпромторге заявили, что письмо 
Бориса Титова пока не поступило.

Гендиректор тематического парка 
«Остров мечты» Борис Пищик подчеркивает, 
что объекты индустрии развлечений не ра-
ботали с середины марта. Сейчас эксплуата-
ция аттракционов и детских семейных цен-
тров разрешена только в Москве и Подмо-
сковье, в большинстве же регионов объекты 
не запущены до сих пор, указывает он. Со-
ветник уполномоченного по правам пред-
принимателей Антон Свириденко отмечает, 
что на сегодня объявлены государственные 
закупки аттракционов на сотни миллионов 
рублей, в частности, для городских парков.
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Ивана Сафронова 
обвинили неконкретно
Журналист и его адвокаты настаивают 
на фактах, чтобы от них защититься

Следственное управление ФСБ предъ-
явило официальное обвинение в госу-
дарственной измене Ивану Сафронову, 
бывшему корреспонденту газет «Ком-
мерсантъ» и «Ведомости», в последнее 
время работавшему советником главы 
«Роскосмоса». Господин Сафронов ин-
криминируемое ему деяние не признал, 
а следователь отказался конкретизиро-
вать его действия, что и превратило по-
следующий допрос в бесполезную фор-
мальность. Сам Иван Сафронов полагает, 
что его преследуют за публикации 2017 
года — именно в это время, по версии 
следствия, он и изменил Родине.

Следственное действие с участием Ивана 
Сафронова прошло в СУ ФСБ, расположен-
ном в одном комплексе зданий с СИЗО «Ле-
фортово», где по решению Лефортовского 
райсуда до 6 сентября содержится под стра-
жей известный журналист. Господина Саф-
ронова доставили к следователю Алексан-
дру Чабану, прославившемуся уголовным 
преследованием ученых — сотрудников 
Центра теплообмена и аэрогазодинамики 
Центрального научно-исследовательского 
института машиностроения, также обвиня-
емых в госизмене (ст. 275 УК).

На предъявление обвинения вместе 
с Иваном Сафроновым отправились чет-
веро из пяти его адвокатов — руководи-
тель правозащитного объединения «Коман-
да 29» Иван Павлов остался у здания, объяс-

нив журналистам, что у его коллег наверня-
ка отберут подписки о неразглашении дан-
ных предварительного следствия, а он смо-
жет «информировать общество о ходе дела». 

По данным источников „Ъ“, обвинение, 
предъявленное подполковником Чабаном, 
практически полностью повторяло поста-
новление о возбуждении уголовного дела 
в отношении Ивана Сафронова, датирован-
ное 6 июля.

Следствие полагает, что в марте 2012 года 
журналист был завербован сотрудником 
управления зарубежных связей и информа-
ции Чехии. Эта спецслужба, ставшая само-
стоятельной в 1993 году после распада Чехо-
словакии, занимается в том числе внешней 
разведкой. Спецслужбу считают тесно свя-
занной с американской разведкой, которой, 
полагает следствие, чехи передали и дан-
ные, полученные ими в 2017 году с домаш-
него компьютера журналиста Сафронова.

Эти данные, полагает следствие, были пере-
даны журналистом после получения им от че-
хов некоего «зашифрованного послания» 
и были затем оплачены. При этом в обвинении, 
как и в постановлении о возбуждении уголов-
ного дела, не оказалось ни точной даты, ни опи-
сания или объема переданных из Москвы дан-
ных, также в них не была указана и сумма вы-
платы, якобы полученной журналистом, и ка-
ким образом она дошла до адресата.
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ОБНУЛЕНИЕ ПРОЙДЕННОГО
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13 июля президент России Владимир Путин 
провел заседание Совета по стратегичес
кому развитию и национальным проектам 
и предложил по его итогам скорректировать 
эти проекты в трехмесячный срок. Специаль
ный корреспондент „Ъ“ Андрей Колесников 
по предложению президента пытался осмы
слить, что присутствует при событии истори
ческой важности, но признает, что до конца 
ему это сделать не удалось.

Открывая заседание, президент России сделал 
признание:

— Такое действительно общенациональное еди‑
нение (прежде всего уход на разъединение.— А. К.) 
позволило нам достойно ответить на вызов эпидемии… 

Конечно, не без проблем, конечно, не без опреде‑
ленных сбоев, но в целом, можно сказать, достойно 
ответить на вызов эпидемии.

То есть сбои были. И проблемы тоже. То есть 
мы, конечно, предполагали. Но всегда лучше, когда 
об этом сказано теми, кто в этих сбоях участвовал. 
А то про сбои предпочитали не распространять‑
ся. А они, оказывается, были. При этом хотелось 
бы подробностей. Но с подробностями — как всегда. 
И за это‑то признание спасибо большое.

Следующее признание президента выглядело резко:
— Отмечу, что по одному из, я считаю, основных 

показателей эффективности нашей работы — по ле‑
тальности — все‑таки здесь у нас ситуация 
выглядит неплохо.

Учет в программных документах ухода с поста премьер-министра Дмитрия Медведева и назначения Михаила Мишустина 
осложнился пандемией, рецессией и Конституцией  ФОТО РИА НОВОСТИ

Подписной  
индекс 50060
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ВЭБ.РФ, Минэкономики и ЦБ 
подготовили рекомендации 
по зеленому финансированию 
и описание проектов, которые 
могут его получить. Появле-
ние национального стандарта 
не только запускает в РФ рынок 
льготного финансирования эко-
логически ориентированных про-
ектов, но и открывает россий-
ским игрокам потенциальный 
доступ к международному рын-
ку зеленых облигаций, объем ко-
торого в 2020 году оценивается 
в $350 млрд. Впрочем, некото-
рые направления национально-
го стандарта международными 
инвесторами экологичными не 
считаются, что может осложнить 
привлечение средств.

Методологические рекоменда-
ции по зеленому финансирова-
нию, опубликованные ВЭБ.РФ, по 
сути, национальный стандарт в 
этой области, призванный описать 
для предприятий и банков, что та-
кое зеленые проекты и финансо-
вые инструменты, и определить ар-
хитектуру национальной системы 
такого финансирования. Проекты, 
позитивно влияющие на окружаю-
щую среду, смогут получать от рын-
ка, государства и институтов разви-
тия льготное финансирование, по-
ясняют в госкорпорации. «По стан-
дарту мы будем выдавать префе-
ренциальные кредиты и способст-
вовать выпуску зеленых финансо-
вых инструментов. В перспективе 
мы ожидаем, что к этому добавятся 
и другие льготные режимы»,— по-
яснил „Ъ“ ответственный за разра-
ботку стандартов заместитель гла-
вы ВЭБ.РФ Алексей Мирошничен-
ко. Доля участия ВЭБа в экологич-
ных проектах в рамках льготного 
транша А «фабрики проектного фи-
нансирования» (обеспечивается за 
счет облигаций, выпускаемых от-
дельной структурой ВЭБа) будет до-
стигать 40%, а министерства рассма-
тривают возможность субсидирова-
ния части ставки по купону.

К зеленым стандарт относит про-
екты улучшения состояния окружа-
ющей среды, снижения выбросов 
и сбросов загрязняющих веществ и 
парниковых газов, энергосбереже-

ния и повышения эффективности 
использования природных ресур-
сов, адаптации экономики к измене-
ниям климата с материальным эко-
логическим эффектом — «долгосроч-
ным и существенным положитель-
ным влиянием на климат и окружа-
ющую среду» (определяется инициа-
тором и подтверждается верифика-
тором и подробно описывается в до-
кументах эмиссии и бизнес-плане).

Хотя разработчики стандарта на-
зывают его максимально прибли-
женным к международным требо-
ваниям, национальные особенно-
сти могут стать препятствием для 
выхода проектов РФ на междуна-
родный рынок. Но в ВЭБе настаи-
вают: между мировыми стандарта-
ми зеленого финансирования тоже 
есть различия, вызванные учетом 
потребностей конкретных стран 
или регионов при их разработке. 
«Экологические проблемы РФ спе-
цифичны, они отличаются от про-
блем других стран, поэтому отлича-
ются и наши рекомендации»,— по-
ясняет господин Мирошниченко. 
Так, российская таксономия допу-
скает к зеленому финансированию 
проекты перевода котельных с угля 
на газ и энергетического сжигания 
отходов, которые не допускаются 
таксономией ЕС.

Руководитель группы оценки 
рисков устойчивого развития АКРА 
Максим Худалов подтверждает, что 
такие проекты в таксономии ЕС от-
носятся не к зеленым, а к переход-
ным, соответствующим принципам 
устойчивого финансирования. Их 
сложнее и дороже верифицировать, 
и рынок таких облигаций незначи-

телен (см. график). «Это усложняет 
доступ на международные рынки, 
но не является колоссальной про-
блемой»,— считает он. Между тем в 
настоящий момент Еврокомиссия 
обновляет стандарты зеленых об-
лигаций: к 2021 году в них должны 
быть «четко определены приемле-
мые активы и проекты».

В КНР, занимающей второе после 
США место в мире по объему выпу-
ска зеленых облигаций, значитель-
ная их часть выпускается по между-
народным, а не по китайским стан-
дартам, мешающим размещаться на 
иностранных биржах, а сами стан-
дарты совершенствуются. «Устра-
нение „чистого угля“ из последней 
редакции национальной таксоно-
мии 2019 года имело целью сбли-
зить стандарт КНР с международ-
ным»,— говорит глава консалтинго-
вой компании SynTao Green Finance 
Го Пэйюань. Последние же поправ-
ки 2020 года исключают из зеленых 
проектов и добычу и использова-
ние природного газа.

В ВЭБ.РФ говорят, что готовы со-
вершенствовать национальный 
стандарт и дальше и уже прини-
мают предложения от рынка. «Из 
моих разговоров с потенциальны-
ми инвесторами могу сказать, что 
они готовы серьезно рассматривать 
инвестиции в зеленые облигации 
российских эмитентов, даже если 
в целом не склонны к сотрудниче-
ству с русскими»,— говорит дирек-
тор разработчика одного из наибо-
лее известных международных зе-
леных стандартов Climate Bond 
Initiative Шон Кидни.

Алексей Шаповалов

Россия открывает для себя 
зеленые финансы
ВЭБ.РФ опубликовал их национальный стандарт

Доходы федерального бюджета 
за первую половину 2020 года от-
стали от выросших из-за эпиде-
мии расходов почти на 1 трлн руб. 
Сколько получившийся дефицит 
бюджета составляет в привыч-
ных процентах ВВП, Минфин уже 
второй месяц не сообщает. Оце-
ночно, впрочем, размер дыры в 
бюджете катастрофой не выгля-
дит — пока это примерно 2% ВВП 
при ожидаемых Минфином по ито-
гам года 5%. Бюджетную отчет-
ность несколько приукрашивает 
разовое апрельское поступление 
1,1 трлн руб. от сделки по продаже 
пакета акций Сбербанка, без учета 
этой фактически изъятой из ФНБ 
суммы дефицит первого полуго-
дия был бы вдвое большим.

Федеральный бюджет по итогам 
января—июня 2020 года исполнен с 
дефицитом в размере 956 млрд руб., 
сообщил вчера Минфин. Размер де-
фицита к объему ВВП министерст-
во уже второй месяц подряд не при-
водит и не комментирует причину 
умолчания этого показателя. В по-
следний раз такое происходило в 
июне 2012 года и было объяснено 
тогда отсутствием оперативных дан-
ных о размере ВВП, которые Минфи-
ну поставляет Минэкономики.

Несложно, впрочем, подсчи-
тать, что, исходя из объема ВВП пер-
вого квартала 2020 года в размере 
25,3 трлн руб. и экспертной оценки 
этого показателя во втором кварта-
ле (падение на 9–10% от уровня по-
казателя за такой период 2019 года в 
26,4 трлн руб.), размер дефицита бюд-
жета по итогам полугодия 2020 года 
должен составлять 1,9–2% ВВП. На-
помним, Минфин, по словам замми-
нистра Владимира Колычева, сейчас 
ожидает, что дефицит федерального 
бюджета в 2020 году при стопроцент-
ном исполнении антикризисного 
пакета составит до 5% ВВП.

Как сообщило министерство, до-
ходы по итогам января—июня соста-
вили 9,09 трлн руб., или 44% к утвер-
жденному на год плану. При этом неф-
тегазовые доходы на фоне падения 
цен на нефть исполнены лишь на 35%, 
ненефтегазовые — на 49%. Поступле-

ния первой половины 2020 года на 
0,5 трлн руб. ниже прошлогодних (за 
шесть месяцев 2019 года). Отставание, 
впрочем, было бы еще большим, если 
бы не апрельское поступление в бюд-
жет 1,066 трлн руб. по итогам сделки 
по покупке правительством контр-
ольного пакета акций Сбербанка у ЦБ 
за счет средств Фонда национального 
благосостояния (см. „Ъ“ от 18 мая).

Эти деньги, фактически изъятые 
в бюджет из накоплений прежних 
лет, ушли в Резервный фонд прави-
тельства и тратятся на преодоление 

«коронакризиса». Расходы госказ-
ны за первое полугодие 2020 года 
по понятным причинам заметно вы-
росли — до 10,05 трлн руб. против 
8 трлн руб., которые фиксировались 
по итогам января—июня 2019 года. 
Уровень исполнения расходов соста-
вил 46% к сумме недавно изменен-
ной сводной бюджетной росписи — 
в ней размер трат бюджета-2020 уве-
личен с пока еще записанных в зако-
не 19,67 трлн руб. до 21,93 трлн руб.

Отдельно в июне, в течение кото-
рого страна выходила из карантина, 
а российская нефть Urals, по данным 
Минфина, в среднем стоила уже $42 
за баррель, дефицит бюджета тем не 
менее выглядел значительным — 
682 млрд руб. При доходах за месяц в 
размере 1,2 трлн руб. расходы соста-
вили 1,88 трлн руб.

Вадим Вислогузов

Триллион пишем,  
два в уме
Бюджет полугодия закрыт  
с примерным дефицитом в 2% ВВП

Системы социальной поддержки 
пожилых на дому и в учреждениях 
по итогам пандемии коронавиру-
са потребуется реформировать 
во всем мире, пришли к выводу 
эксперты Высшей школы эконо-
мики. Они указывают, что во мно-
гих случаях существующие фор-
маты не помогли снизить риски 
для старших граждан, а, напро-
тив, способствовали распростра-
нению инфекции. Модификация 
системы приведет к росту госу-
дарственных расходов на дол-
говременный уход даже при не-
изменном числе нуждающихся 
в нем, притом что на деле потреб-
ность в таких услугах далее будет 
только возрастать.

Существующие форматы поддер-
жки пожилых на дому и в учрежде-
ниях оказалось сложно приспосо-
бить к условиям пандемии, следует 
из работы Высшей школы экономи-
ки, посвященной в том числе обзо-
ру социальной политики по отноше-
нию к пожилым гражданам.

Поскольку коронавирус оказал-
ся более опасен для представителей 
старшего возраста, в том числе и из-
за уже имеющихся у них заболева-
ний, этой группе населения предпи-
сали более строгую изоляцию, чем 
остальным, при этом правила варьи-
ровались в зависимости от страны. В 
России власти потребовали от пожи-
лых не выходить из дома вообще, не-
которые страны, например Великоб-

ритания, Аргентина, Украина, ввели 
для них особые часы посещения ма-
газинов и медучреждений.

И хотя для снижения числа кон-
тактов пожилым предложили но-
вые способы получения социаль-
ных трансфертов (пенсии начали 
доставлять на дом или перечислять 
на счет, а также выплачивать сра-
зу за несколько месяцев), ограниче-
ния на передвижение создали боль-
шой спрос на помощь в получении 
других услуг и приобретении про-
дуктов. Обеспечить эти потребно-
сти только за счет помощи родствен-
ников для многих оказалось невоз-
можно, в результате изоляция созда-
ла небывалый спрос на услуги ква-
лифицированных волонтеров. В тех 
же случаях, когда их не хватило или 
когда обучение добровольцев было 
некачественным, риски заразиться 
для пожилых возрастали.

Еще более небезопасными для 
пожилых оказались учреждения 
институционального ухода — дома 
престарелых, где были зафиксиро-
ваны случаи очень быстрого распро-
странения вируса. По оценкам экс-
пертов Лондонской школы эконо-
мики (данные по 26 странам), в сред-
нем доля умерших в домах престаре-
лых может составлять до половины 
всех скончавшихся от коронавиру-
са в развитых странах. Если же рас-
считывать долю умерших от обще-
го числа резидентов таких учрежде-
ний, то она составляет до 6% (что, од-

нако, может не включать часть случа-
ев, косвенно обусловленных панде-
мией). Так, в Италии и Испании слу-
чаи массового заболевания врачей и 
медсестер привели к смерти маломо-
бильных пациентов из-за отсутствия 
ухода. При этом массовое тестирова-
ние работников и постояльцев до-
мов престарелых к концу мая, то есть 
на второй месяц эпидемии, налади-
ла только треть стран—членов ЕС.

Отметим, что опыт России, хотя в 
стране и не ведется открытой стати-
стики по смертям от коронавируса 
в домах престарелых, выглядит схо-
же из-за большого числа вспышек 
заболевания в стационарных учре-
ждениях. Впрочем, масштаб вклада 
этих смертей в общий показатель чи-
сла погибших от заболевания огра-
ничен относительно небольшим чи-
слом получающих такие услуги — по 
данным Минтруда, их в стране око-
ло 300 тыс. человек. Можно предпо-
ложить, что если дополнительные 
меры по защите пожилых, приня-
тые в ходе нынешней пандемии, ста-
нут постоянным элементом как на-
домной, так и стационарной систем 
ухода, то стоимость этой работы су-
щественно вырастет (сейчас по раз-
личным странам она составляет 0,1–
1% ВВП) даже при неизменном числе 
подопечных. Их число, впрочем, по 
всем оценкам, в ближайшие годы бу-
дет расти на несколько процентов 
ежегодно.

Анастасия Мануйлова

Соцзащите  
потребуется лечение
Пандемия выявила  
недостатки систем поддержки пожилых

К 30 октября 2020 года, по дан-
ным собеседника „Ъ“ в Белом доме, 
правительство подготовит и но-
вый план их достижения. Кроме 
этого, в нацпроектах предполага-
ется частичное изменение «обще-
ственно значимых результатов» — 
их число будет расширено (до при-
мерно 50), часть их изменена по су-
ществу в сторону более понятного 
гражданам «социального» эффек-
та госрасходов. Наконец, коррек-
тировка нацпроектов, бюджетный 
процесс на 2021–2023 годы и дора-
ботка плана восстановления эконо-
мики до 2022 года будут синхрони-
зированы. Сам по себе план восста-
новления в основных положениях, 
по данным „Ъ“, будет представлен в 
конце июля в отчете правительства 
перед Госдумой. В целом он будет, 
как говорилось вчера на заседании 
совета, «погружен» в систему нац-
проектов.

На заседании совета было пред-
ставлено — и президентом, и пре-
мьер-министром, и вице-премьера-
ми — лишь несколько существен-
ных изменений, которые отразят-
ся на нацпроектах. В частности, это 
доинвестирование системы здра-
воохранения, цель — в ситуации 
с пандемиями, сходными по мас-
штабу с коронавирусной, оно долж-
но обеспечивать в том числе пла-
новые медицинские услуги — вес-
ной 2020 года от этого в части реги-
онов, в том числе Москве и Санкт-
Петербурге, приходилось отказы-

ваться. Кроме этих целей как при-
оритетные заявлены новые инвес-
тиции в образование (пока без кон-
кретики), в разрешение экологиче-
ских проблем и в рост числа рабо-
чих мест — в последнем Владимир 
Путин связал процесс с либерализа-
цией госрегулирования и с инвест-
климатом. 

По некоторым из нацпроектов, 
отметим, перенос целей уже анон-
сирован на уровне правительст-
ва. Так, в рамках проекта «Цифро-
вая экономика» доступ 97% домо-
хозяйств к широкополосному ин-
тернету предлагается обеспечить 
к 2030 году вместо предусмотрен-
ного сейчас 2024-го. Также, судя по 
словам вице-премьера Марата Хус-
нуллина, «сдвинуть вправо» власти 
планируют и ключевой показатель 
нацпроекта «Жилье и городская 
среда» — нарастить объемы вво-
да жилья до 120 млн кв. м в год (это 
планировалось сделать к 2024 году), 
пояснил чиновник, возможно толь-
ко к 2026–2027 годам.

Наконец, пятый приоритет в из-
менении нацпроектов — цифро-
визация, по существу, централь-
ная часть стратегии новой коман-
ды правительства. Несмотря на это, 
вопросы «цифры» на совещании об-
суждались наряду с прочими. Здесь, 
видимо, важны две оценки: заявле-
ние вице-премьера Дмитрия Чер-
нышенко о достижении «цифровой 
зрелости» к 2030 году большей ча-
сти отраслей экономики и заявле-
ние первого вице-премьера Андрея 
Белоусова о включении в платфор-

му государственного стимулирова-
ния цифровизации (5 тыс. крупных 
предприятий) «цифровых средств, 
которые позволяют кардинально 
повысить производительность тру-
да» — ERP-систем, логистики, жиз-
ненного цикла изделий, доступа 
к маркетплейсам, при этом прави-
тельство рассчитывает на подклю-
чение к этой работе «Ростеха», «Ро-
сатома» и РЖД. В целом же, видимо, 
излагавшийся на прошлой неделе 
Михаилом Мишустиным проект го-
спрограммы развития IT также бу-
дет интегрироваться в нацпроекты 
и национальные цели «на ходу» в 
ближайшие месяцы, и в нем актив-
нее, чем ожидалось, будут использо-
ваться ресурсы всего госсектора эко-
номики, в том числе госкомпаний.

Таким образом, к октябрю 2020 
года новое правительство, которое, 
напомним, назначено 16 января это-
го года, получит де-факто собствен-
ные среднесрочные и долгосрочные 
(до 2030 года) приоритеты работы, 
два плана действий разной времен-
ной глубины (до 2022 года и до 2024 
года) и инструменты для их реализа-
ции. Без коронавирусной эпидемии 
«переходный период» между премь-
ерами Дмитрием Медведевым и Ми-
хаилом Мишустиным, вероятно, за-
нял бы на два-три месяца меньше, а 
сам процесс не выглядел так нестан-
дартно. Само же действие механиз-
мов нацпроектов, констатирует гла-
ва РСПП Александр Шохин, продле-
вается до 2030 года.

Дмитрий Бутрин,  
Евгения Крючкова

Цели с поправкой на все пережитое

Минфин (на фото — заме-
ститель министра финан-
сов Владимир Колычев) 
раздумывает над способа-
ми балансировки бюджета 
в условиях падения дохо-
дов и роста расходов   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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ИСПОЛНЕНИЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО БЮДЖЕТА В ПЕРВОМ ПОЛУГОДИИ 
В 2012–2020 ГОДАХ (ТРЛН РУБ.)   ИСТОЧНИК: МИНФИН.
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Любой показатель летальности, 
будем прямо говорить, не может вы-
глядеть неплохо.

Ясно, что Владимир Путин имел 
в виду:

— В России от коронавирусной 
инфекции на 100 тыс. населения ле-
тальность ниже, в разы ниже, чем во 
многих других странах, в том числе 
в европейских странах с развитой 
системой здравоохранения.

Значит ли это, что в России ле-
тальность ниже даже при неразви-
той системе здравоохранения?

— Ежесуточный процент выяв-
ленных случаев заболевания в на-
шей стране остается стабильным,— 
заметил президент.— А количество 
тех, кто поправился, растет. В этой 
связи подавляющее число субъек-
тов Российской Федерации присту-
пило к смягчению режима самоизо-
ляции граждан и иных противоэпи-
демиологических ограничений. Да, 
конечно, борьба с этой угрозой еще 
продолжается. Но главное, мы ви-
дим позитивную динамику.

Главное — откройте уже киноте-
атры. Для тех, кто поправился, это, 
может быть, даже важнее, чем для 
тех, кто не заболел.

Но президент вел, увы, не к это-
му. А к тому, что «несмотря на объ-
ективные текущие трудности, наши 
долгосрочные ориентиры остаются 
неизменными. Да, мы обязательно 
должны учитывать новые факторы 
и обстоятельства, только что об этом 
сказал, особенно связанные и с эпи-
демией, и с последовавшими эконо-
мическими реалиями, экономиче-
ским кризисом… Но как учитывать? 
Мы должны более эффективно рас-
пределять наши возможности, ма-
неврировать средствами!»

То есть Владимир Путин перехо-
дил к теме заседания:

— В этой связи считаю необходи-
мым заглянуть за нынешний гори-
зонт планирования национальных 
целей и проектов, то есть за 2024 год, 
и уже сейчас в развитие поставлен-
ных целей определить общенацио-
нальные задачи на предстоящее де-
сятилетие!

А, ну все. Если кто-то еще сомне-
вался, что обнуление было сделано 
зачем-то, а не просто для души, по-
сле этих слов перестал сомневаться 
вообще уже в чем бы то ни было.

На наших глазах уже ставились и 
даже выполнялись задачи.

Правда, есть все же вероятность, 
что Владимир Путин ставил задачи, 
например, не себе. А другому челове-
ку. Какому, кстати?

— Нам нужно выйти на устой-
чивый прирост населения, добить-
ся увеличения продолжительности 
жизни, конечно, последовательно бо-
роться с тем, что называется малопри-
ятным словом «бедность». Решение 
здесь очевидно: нам нужны новые 
рабочие места и благоприятные воз-
можности для людей вести свое дело.

Борьба с бедностью — любимое за-
нятие любой власти в любой стране. 
Потому что власть и бедность есть в 
любой стране. Более того, сколько су-
ществует власть, столько существует 
и бедность (и две эти ветви развития 
человечества что-то никак ни в каком 
месте не пересекутся). И Владимир 
Путин не мог, конечно, не произне-
сти слов про борьбу с бедностью. Но 

звучат такие слова всегда и везде так 
же обнадеживающе, как, например, 
«борьба со смертью», насчет которой 
тоже время от времени кажется, что 
она идет с переменным успехом.

Президент обозначил и другие 
нацпроекты, в которых предсто-
ит добиться прорыва. Список их не 
меняется последние лет 15: «Здра-
воохранение», «Образование», «Жи-
лье», «Дороги», «Экология»… Премь-
ер Михаил Мишустин добавил к это-
му «Цифровую трансформацию». Бы-
ло бы странно, если бы не добавил.

Вице-премьер Татьяна Голикова, 
говоря о «Здоровье» (она предпочи-
тала называть проект «Демография», 
но в вопросах дефиниции разночте-
ния были у всех выступавших), тоже 
сделала признание:

— Отсутствие понимания отда-
ленных последствий влияния на здо-
ровье людей новой коронавирусной 
инфекции, уже сегодня имеющиеся 
наблюдения о влиянии этого забо-
левания на сердечно-сосудистую и 
репродуктивную системы заставля-
ет нас очень осторожно относиться 
к оптимистичным показателям оце-
нок по ожидаемой продолжительно-
сти жизни.

То есть она настолько обеспокое-
на этим обстоятельством, что пред-
полагает, будто оно способно повли-
ять даже на показатели продолжи-
тельности жизни за большой проме-
жуток времени (такой, как год, на-
пример).

— Подписано постановление о 
восстановлении диспансеризации 
населения, о вакцинации населе-
ния,— продолжила Татьяна Голикова.

Хочется верить, что речь идет пре-
жде всего о новой вакцине академи-
ка Александра Гинцбурга: к ней от-
чего-то с самого начала было боль-
ше доверия, чем ко всем остальным 
(см. материал „Ъ“ «Следите за титра-
ми антител» от 21 апреля), в том чи-
сле к российско-японским лекарст-
вам затратного производства и нео-
чевидного происхождения.

Татьяна Голикова дала понять, что 
в рамках проекта «Образование» бу-
дет поощряться идея дистанционно-
го обучения, которая не на всех произ-
вела впечатление в период пандемии.

— В частности,— рассказала 
она,— уже с осени этого года (при-
нято решение.— А. К.) провести экс-
перимент и апробировать единую 
цифровую образовательную среду, 
которая позволит не только повы-
сить доступность и качество образо-
вания, но и обеспечить создание но-
вых цифровых возможностей для 
детей, их родителей и, конечно же, 
учителей. Это целый комплекс мер, 
который включает в себя инфра-
структурные преобразования в шко-
ле и содержательный блок по разра-
ботке обновленного контента.

И тут все, конечно, тоже жаждут 
подробностей.

Господину Путину не понрави-
лось, что коронавирус может вме-
шаться в статистику смертности, и 
он вступил как раз в борьбу со смер-
тью (в конце концов, это и есть про-
ект «Демография»): 

— Понимаю все, что связано с ко-
ронавирусной инфекцией, понимаю, 
что много факторов неопределенно-
сти, что касается отдаленных послед-
ствий и так далее. Но все-таки такой 
показатель, как продолжительность 
жизни… Ясно, что мы можем иметь 
в виду все, что было сказано только 
что мною в связи с этой инфекцией… 

Тем не менее это интегрированный 
показатель качества работы по очень 
многим направлениям! У нас долж-
ны быть все-таки ориентиры, кото-
рые мы должны иметь в виду, к кото-
рым мы должны стремиться!

То есть мы все-таки не должны ид-
ти на поводу у смерти. Тем более смер-
ти от коронавируса. Мы должны про-
тивопоставить ей свои ориентиры.

— Вы упомянули об установке 
MegaScience в Новосибирске,— кро-
ме того, обратил внимание прези-
дент.— Но мы говорили о необходи-
мости развернуть такую же работу и 
на Дальнем Востоке. Что там происхо-
дит сейчас?

На Дальнем Востоке он имел в ви-
ду. В Хабаровске, видимо, тоже? Все 
ли там в порядке с проектом «Образо-
вание»?

И Татьяна Голикова все ему рас-
сказала. Стало по крайней мере яс-
но, что правительство все время ду-
мает насчет установки MegaScience в 
этих краях и вскоре представит свои 
соображения по этому поводу.

— Что касается оценок по продол-
жительности жизни,— продолжила 
Татьяна Голикова,— я сказала, что мы 
очень осторожно относимся к этим 
оценкам. Понимаем свою ответствен-
ность за показатели ожидаемой про-
должительности жизни, но не можем 
не учитывать тех факторов, которые 
объективно влияют на эти процес-
сы. Я постаралась отметить только не-
сколько факторов, но считаю, что при 
формировании окончательного под-
хода к оценке показателей к 2030 году 
мы должны еще раз внимательно по-
смотреть на этот показатель.

Что и говорить, вопрос продол-
жительности жизни (хоть, может, 
и не собственной) в связи с 2030 го-
дом волнует всех без исключения 
не только членов правительства, но 

и политологов, а также рядовых из-
бирателей в стране.

А говоря про 2030 год, подразуме-
ваем на всякий случай и 2036-й, ко-
нечно. И внимательно смотрим на 
все показатели вокруг.

— Мы работаем по всем этим на-
правлениям,— заверил Владимир 
Путин,— которые нас должны при-
вести к ожидаемому результату нуж-
ным образом!

Первый вице-премьер Андрей Бе-
лоусов тоже подробно рассказал о 
своем видении реализации нацпро-
ектов, и чувствовалось, что они тяго-
тят его воображение не меньше, чем 
воображение всех остальных коллег. 
Но и не больше тоже.

Между тем президент вынуждал 
Андрея Белоусова произносить все 
новые слова. Так, он попросил среа-
гировать на идею повышения произ-
водительности труда.

— У нас уже третья попытка ре-
шить этот вопрос,— признался го-
сподин Белоусов.— Сейчас мы идем 
следующим путем…

Он, надо отдать ему должное, не 
стал настаивать на том, что именно 
этот путь приведет к успеху.

Между тем все хорошо в этот день 
было прежде всего у вице-премьера 
Марата Хуснуллина:

— В апреле мы по объему выдачи 
ипотеки упали на 40%, но оператив-
но у вас на совещании приняли ре-
шение! Вы поддержали строительст-
во, строительную отрасль и развитие 
ипотеки. В результате по итогам это-
го полугодия мы уже перевыполни-
ли показатель прошлого года в физи-
ческом выполнении на 5%, а в денеж-
ном выражении — на 14%! Что это 
значит? В экономику пришло 1 трлн 
440 млрд руб., что позволило факти-
чески спасти строительную отрасль 
от остановки!

Он и дальше настаивал на том, 
что не только спасение, но и всяче-
ское развитие строительной отрасли 
— прежде всего, а может, и только в 
ипотеке.

Господин Путин откликнулся на 
это соображение:

— Но есть и другая сторона этой 
медали, а именно необходимость 
снижения издержек и, как результат, 
снижение стоимости жилья. Вы ска-
зали: «Деньги есть». Меня это раду-
ет, с одной стороны, с другой сторо-
ны — немножко настораживает. Мы 
не должны, как сеятели, туда деньги 
«насыпать», не понимая, какова отда-
ча от этих вложений!

Между тем оказалось, что у Влади-
мира Путина по поводу строитель-
ной отрасли сохраняются глобаль-
ные амбиции:

— Мы исходим из качественно-
го изменения самой отрасли: новые 
материалы, новые технологии и так 
далее. У нас, вы понимаете, что я хо-
чу сказать, есть исторический шанс 
в обозримые сроки, абсолютно по-
нятные, может быть, впервые за всю 
историю России решить, кардиналь-
но решить жилищный вопрос! Нуж-
но не упустить шанс, над этим нуж-
но настойчиво работать!.. Повторяю, 
шансы есть… Вы назвали: 5 млн се-
мей могут получить жилье к 2026 го-
ду. Это абсолютно реалистичная циф-
ра, но, мне кажется, можно и больше-
го добиться. Нужно только ставить пе-
ред собой амбициозные цели!

То есть не Крым, конечно, но тем 
не менее.

Свою амбициозность продемон-
стрировал и вице-премьер Дмитрий 
Чернышенко:

— Конечно, создав инфраструк-
туру для наших граждан, чтобы каж-
дый человек мог отдохнуть в нашей 
стране, мы еще сильнее увеличим 
привлекательность и для между-
народных туристов, которые будут 
приезжать к нам! Мы ожидаем, что 
будет огромный поток и интерес! 
Все хотят приехать в Россию! (Глав-
ное тут было — не перепутать 2020 
год с 2014-й, годом Олимпиады в Со-
чи.— А. К.). Но для этого нужно бу-
дет подготовить соответствующую 
инфраструктуру. Если дадите такое 
поручение, мы бы такой националь-
ный проект представили для вас.

Хотелось бы, что если бы предста-
вили и в самом деле для него, то сде-
лали все же для всех.

Среагировав на соображения 
Дмитрия Чернышенко, Владимир 
Путин произнес:

— Пожалуйста, коллеги!.. У меня, 
к сожалению, сейчас должно состо-
яться протокольное мероприятие…

То есть ему не хотелось участво-
вать в телефонном разговоре с Ред-
жепом Тайипом Эрдоганом.

По-человечески, впрочем, это бы-
ло понятно.

По итогам совещания президент 
попросил коллег «в трехмесячный 
срок при участии Госсовета скоррек-
тировать национальные проекты» 
и подготовить указ, в котором были 
бы «закреплены цели национально-
го развития до 2030 года».

То есть если у Владимира Путина 
все-таки появится преемник, то ему 
не надо будет выдумывать себе заня-
тие до 2030 года: уже в 2020 году бы-
ло понятно, что делать.

И даже указ еще тогда вышел.
Андрей Колесников

Обнуление пройденного

Владимир Путин взялся 
за нацпроекты.  
Первый раз за этот год 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА   
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с1

Полпред президента в ДВФО 
Юрий Трутнев прибыл в Хаба-
ровск, где в понедельник про-
должились протесты против аре-
ста губернатора Сергея Фургала 
по обвинению в организации за-
казных убийств. Господин Трут-
нев подверг критике работу ад-
министрации края, но заявил, 
что у протестующих есть пра-
во выражать свое мнение, даже 
если они не знали всех подроб-
ностей биографии губернатора. 
Эксперты считают, что пока про-
тесты не могут оказать заметного 
влияния на российскую внутрен-
нюю политику или расшириться 
за пределы Хабаровского края — 
в том числе потому, что протесту-
ющие пока пользуются возмож-
ностью выпустить пар.

В понедельник власти Хабаров-
ского края вновь призвали жите-
лей края не поддаваться на прово-
кации и высказывать свою граждан-
скую позицию «цивилизованно и в 
рамках закона». Тем не менее вече-
ром граждане, выражающие соли-
дарность с Сергеем Фургалом, вновь 
прошли по центральным улицам го-
рода: скандирующую пешую колон-
ну в несколько сотен человек сопро-
вождали несколько десятков сигна-
лящих автомобилей, водители ко-
торых при этом соблюдали правила 
проезда перекрестков. В итоге люди 
собрались у здания краевого прави-
тельства на площади Ленина. Поли-
ция присутствовала, но не вмешива-

лась. Митингующие разошлись, ког-
да на площадь вышли дезинфекци-
онные машины, начавшие дезин-
фекцию хлорсодержащим соста-
вом: в Хабаровске продолжают дей-
ствовать меры, введенные в связи 
с угрозой коронавируса. Задержан 
был один человек, в руках которого 
участники акции заметили нож.

В заочный диалог с протестующи-
ми попытался вступить вице-премь-
ер и полпред президента в Дальнево-
сточном федеральном округе (ДФО) 
Юрий Трутнев, прибывший в Хаба-
ровск накануне. Господин Трутнев 
заявил, что «правоохранительные 
органы никогда бы не пошли на за-
держание действующего губерна-
тора, если бы у них не было стопро-
центного железного обоснования». 
Господин Трутнев работу региональ-
ных властей при Сергее Фургале оце-
нил как плохо организованную: «Мы 
выделили миллиарды на строитель-
ство онкодиспансера, дворца самбо, 
но ничего не построено».

Сергей Фургал был задержан 9 ию-
ля, на следующий день Басманный 
суд арестовал его на два месяца по 
обвинению в организации убийств 
в 2004–2005 годах на территории Ха-
баровского края и Амурской области. 
Господин Фургал свою вину отрицает, 
его защита опротестовала арест. В ре-
гионе задержание и арест губернато-
ра вызвали акции протеста — самая 
большая из них прошла 11 июля в Ха-
баровске, в ней, по разным оценкам, 
приняли участие от 10 тыс. до 35 тыс. 

человек. Митинги, шествия и авто-
пробеги с требованиями освободить 
Сергея Фургала проходили в регио-
не все прошедшие выходные, поли-
ция им нигде не препятствовала. «У 
людей есть право выражать свое мне-
ние»,— заявил в понедельник госпо-
дин Трутнев. При этом он отметил, 
что не все жители, которые голосова-
ли за господина Фургала, могли знать 
детали его биографии.

Хабаровский край — не первый 
регион, где федеральные власти 
сталкиваются с протестом. Именно 
протестом эксперты и чиновники 
объяснили, например, результат го-
лосования по конституционным по-
правкам в Ненецком автономном 
округе — единственном регионе, 
где против поправок проголосовало 
больше избирателей, чем за них (55% 
«против» при 43% «за» при явке 58%). 
Как ранее сообщал „Ъ“, 13 мая врио 
глав НАО и Архангельской области 
подписали меморандум об объеди-
нении регионов, но уже 26 мая про-
цесс политического объединения 
был прекращен, власти заявили, что 
вернутся к вопросу объединения 
после реализации совместной про-
граммы экономического развития. 
После этого в НАО продолжали выд-
вигаться требования аннулировать 
меморандум 13 мая. Тем не менее 9 
июля врио главы Архангельской об-
ласти Александр Цыбульский зая-
вил, что он не намерен отказывать-
ся от планов интеграции НАО с обла-
стью: «Моя позиция не поменялась. 

Я со своей стороны буду открыто объ-
яснять плюсы этого процесса».

По мнению главы Фонда разви-
тия гражданского общества Констан-
тина Костина, заявление господина 
Цыбульского не отражает позицию 
федерального центра относительно 
объединения. Эксперт отмечает, что 
в Архангельской области раскола по 
вопросу объединения нет. Впрочем, 
политолог Екатерина Курбангалее-
ва полагает, что это не помешает Ар-
хангельской области стать одним из 
регионов, где предстоящие губерна-
торские выборы рискуют «стать триг-
гером протестных настроений». К та-
ким госпожа Курбангалеева относит 
и Иркутскую область: ее губернатор 
Сергей Левченко в декабре подал в от-
ставку, заявив о необходимости осла-
бить давление, которое, по его сло-
вам, оказывалось на его команду. Го-
сподин Левченко на выборах 2015 го-
да выдвигался от КПРФ, участвовать в 
досрочных выборах этого года он не 
смог. Напомним, господина Фургала 
на выборы губернатора Архангель-
ской области в 2018 году выдвигала 
ЛДПР, которая на следующий год пра-
ктически полностью взяла под контр-
оль и краевую думу.

Господин Костин считает, что ны-
нешние протесты в Хабаровском 
крае отличаются, к примеру, от про-
тестов в Астраханской области вес-
ной 2012 года после выборов мэра: 
они сопровождали голодовку Оле-
га Шеина (СР) и ряда его сторонни-
ков, которые тогда не признали по-

беду Михаила Столярова (ЕР), не-
смотря двукратный перевес в поль-
зу последнего. Астраханские проте-
сты, по мнению господина Костина, 
«поддерживались федеральными 
фигурами», а в Хабаровске «в осно-
ве протестов — недовольство жите-
лей местными проблемами». Отме-
тим, Владимир Жириновский в день 
задержания господина Фургала горя-
чо осудил уголовное преследование 
однопартийца, пригрозив, что фрак-
ция ЛДПР покинет Госдуму в полном 
составе, а партийные губернаторы в 
Смоленской и Владимирской облас-
тях из солидарности уйдут в отстав-
ку. Участники протестов в регионе 
также прямо выражают поддержку 
губернатору.

Опасность «кумулятивного эффек-
та подобных протестов» господин Ко-
стин считает «чисто теоретической»: 
для этого, по его словам, самих кон-
фликтов должно стать больше, а «жите-
лям регионов не дадут выпустить пар». 
«В этом плане федеральный центр ра-
ботает достаточно эффективно»,— го-
ворит он. Екатерина Курбангалеева 
также подчеркивает, что протесты в ре-
гионах редкость для российской вну-
тренней политики и «вряд ли протест-
ные настроения перекинутся на фе-
деральный уровень: слишком высок 
уровень апатии и депрессии в общест-
ве, особенно после коронавируса».

Лев Кадик,  
Андрей Винокуров,  
Ксения Веретенникова

Полпред усомнился в линии защиты
Юрий Трутнев обратил внимание протестующих жителей Хабаровского края на детали биографии Сергея Фургала

Его поздравляет председатель комитета Государственной думы по бюджету 
и налогам Андрей Макаров:
— Дорогой Дмитрий Юрьевич! Мы знакомы много лет, но меня всегда пора-
жала Ваша удивительная способность быть незаменимым, оставаясь незамет-
ным, при решении сложнейших государственных задач. Уверен, что фанта-
стическая работоспособность и профессиональная многофункциональность 
помогут Вам и на новом ответственном посту принимать правильные, даль-
новидные и своевременные решения. Искренне желаю Вам сохранить здоро-
вье при чудовищном режиме работы и не потерять себя в рутине государст-
венных дел. Успехов и всегда радостных глаз близких людей!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 42 года  
вице-премьеру,  
главе аппарата правительства 
Дмитрию Григоренко

ДНИ РОЖДЕНИЯ



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 14 июля 2020 №122   l   Коммерсантъ

новости
Ивану Сафронову подставили грудь и спину
У СИЗО в Лефортово прошли задержания журналистов,  
поддержавших обвиненного в госизмене коллегу

Причиной массовых задержаний полицией 
журналистов в понедельник у СИЗО Лефор
тово стали требования к дресскоду. Работ
ники СМИ пришли сюда поддержать советни
ка « Роскосмоса», бывшего журналиста „Ъ“ 
 Ивана Сафронова, которому предъявлено 
 обвинение в госизмене (ст. 275 УК). Встреча 
была организована профсоюзом журнали
стов, как говорят его представители, для об
щения друзей господина Сафронова с его 
 адвокатами. Ис точник „Ъ“ в ГУ МВД Москвы 
назвал акцию массовой и организованной, 
о чем свидетельствуют футболки задержан
ных с надписью «Свободу Ивану Сафронову» 
на груди и спине.

В понедельник к СИЗО «Лефортово» приехало 
более ста журналистов — многие одновременно и 
работать, и поддержать экс-коллегу. Некоторые бы-
ли одеты в футболки с надписями «Свободу Ивану 
Сафронову» или «ШпионоВания». Неподалеку де-
журили три автозака и два десятка правоохраните-
лей с нашивками «туристическая полиция». 

Полицейские просили «разойтись», предупре-
ждая, что акция «не согласована органами влас-
ти». Какая акция и какими органами, не уточня-
лось. Практически сразу у ворот СИЗО с плакатом 
«Журналистика — не преступление, свободу Ива-
ну Сафронову» задержали члена профсоюза жур-
налистов Софью Русову. «Какая акция? Мы при-
шли к изолятору поддержать Ваню»,— давала ин-
тервью коллегам спецкор „Ъ“ Ольга Алленова, по-
ка полицейские вели в автозак Марию Карпенко 
из издания «Холод», Марию Шерстюкову из RT, Ан-
ну Поваго из „Ъ“. Госпожу Алленову после интер-
вью также задержали.

Адвокат Иван Павлов, представляющий инте-
ресы господина Сафронова, сообщил, что с его 
коллег следователи взяли подписку о неразгла-
шении информации, но он отказался ее подписы-
вать: «Мы решили, что один адвокат останется за 
стенами следственного управления, чтобы инфор-
мировать вас о происходящем. Уникальность дела 
Сафронова в том, что ни ему, ни его защите так и 
не были представлены доказательства вины».

«Здравствуйте, у вас есть документы? Пройдем-
те»,— обратился полицейский к корреспонденту 
„Ъ“ Анне Васильевой, резко взяв ее за локоть. На 
вопросы госпожи Васильевой и других журнали-
стов об основаниях для задержания полицейские 
советовали обращаться в пресс-службу ГУ МВД Мо-
сквы. Там, впрочем, от комментариев отказались, 
как и в мэрии Москвы. Источник „Ъ“ в столичной 
полиции объяснил, что задержания связаны с тем, 
что мероприятие носило организованный харак-
тер: полицейские задерживали тех, кто был в фут-
болках в поддержку Ивана Сафронова. Источник 
дал понять, что это обстоятельство указывает, что 
акция была не только массовой и публичной, но и 
заранее спланированной.

Замредактора отдела «Общество» редакции 
„Ъ“ Александр Черных в футболке «Свободу Саф-
ронову» давал интервью каналу РБК в прямом 
эфире. Полицейские появились из укрытия (ку-
стов акации) и повели господина Черных в авто-
зак. Они не представились и даже не пытались 
выяснить личность задержанного и цель его пре-
бывания у СИЗО.

За два часа полиция задержала 18 представи-
телей СМИ, которых повезли в Капотню и в Кузь-
минки. Анна Васильева из ОП в Капотне сообщи-
ла, что задержанным пообещали профилактиче-
скую беседу и освобождение без протокола. Од-
нако позднее выяснилось, что протокол по ч. 5 
ст. 20.2 КоАП (нарушение проведения митинга) 
все же будет составлен 22 июля,— журналистов от-

пускали под обязательство о явке. Глава «Апологии 
протеста» Алексей Глухов в этой связи отметил, что 
«задачу прекратить встречу полиция выполнила, 
относительно протоколов будет решаться по ука-
занию сверху чуть позже». 

«Футболка — это элемент одежды и форма выра-
жения мнения, но давайте учитывать контекст — 
лето и жара — и мнение пленума Верховного суда 
от 26 июня 2018 года, который сказал, что участник 
публичного мероприятия должен по требованию 
полиции прекратить несогласованную публичную 
акцию и иметь для этого возможность,— подчерк-
нул господин Глухов.— То есть от участников встре-
чи у Лефортово, по сути, потребовали раздеться».

Координатор программы ЕСПЧ проекта «ОВД-
информ» Александра Баева напомнила о деле 
журналиста Ивана Голунова, которому полицей-
ские подбросили наркотики: «Тогда задерживали 
за майки, а в 2012 году — за белые ленточки». «Со-
трудники полиции должны были представиться, 
показать свои документы, объяснить причину об-
ращения»,— перечислила процессуальные нару-
шения госпожа Баева. 

Исполнительный директор Московской Хель-
синкской группы Светлана Астраханцева так-
же называет задержания «за майки» незаконны-
ми, а действия московской полиции «самоуправ-
ством»: «Одно из фундаментальных прав челове-
ка — право на свободу выражения мнения. Влас-
ти попытались объяснить, что акция — это нечто 
скрепленное единой идеей, но здесь (присутству-
ет.— „Ъ“) манипуляция, так как люди просто вы-
разили свое мнение».

«В соответствии с законом о полиции и КоАП 
можно задерживать лишь лиц, которые подозре-
ваются в совершении правонарушения,— напо-
минает Артем Трошин, юрист адвокатского бюро 
А-ПРО.— Поскольку граждане выражали свою по-
зицию не организованно, а единолично, такое ме-
роприятие нельзя назвать массовым. Это являет-
ся одиночным пикетированием, законным возле 
здания СИЗО».

Бывший журналист и редактор, а ныне глава 
президентского Совета по правам человека Ва-

лерий Фадеев, комментируя задержания, заявил 
„Ъ“, что видит в действиях группы поддержки 
Ивана Сафронова нарушения: «Они, предпола-
гаю, в том, что акция была расценена как пикет, 
где люди использовали не только плакаты, но и 
иные способы выражения мнения, что предпола-
гает закон „О митингах“. Если бы пикетчики стоя-
ли на расстоянии 50 метров друг от друга, возмож-
но, претензии (полиции.— „Ъ“) были бы легко от-
вергнуты. Однако никто не может задерживать 
граждан за то, что они пришли просто постоять и 
кого-то поддержать».

Заслуженный юрист России, член научно-кон-
сультативного совета СКР Иван Соловьев также ука-
зывает, что вышедшие на пикет не соблюдали ди-
станцию в 50 м. «При этом, согласно ФЗ „О собра-
ниях, митингах, демонстрациях, шествиях и пи-
кетированиях“, участник пикета вправе использо-
вать плакат, транспарант или другой способ выра-
жения позиции,— добавил юрист.— Если же участ-
ники акции находились на меньшем расстоянии 
друг от друга и были одеты в майки, надписи на ко-
торых свидетельствовали о том, что это был способ 
выражения их позиции, то нарушение налицо».

«Про майки нигде (в законодательстве.— „Ъ“) 
ничего не написано,— возражает глава комиссии 
по развитию гражданского общества Обществен-
ной палаты Москвы Алексей Венедиктов.— Если 
бы девушки в автозаке по требованию полиции 
сняли бы майки, думаю, эта фотография обошла 
бы все мировые агентства, и российская власть 
стала бы посмешищем в глазах понятно кого». Он 
добавил, что в июле в ОП Москвы будет поднят во-
прос законодательного регулирования одиночных 
пикетов, поскольку и федеральная, и московская 
полиция, по его словам, трактует это как массовое 
мероприятие, что «неправильно и незаконно». 

Вечером в понедельник стало известно об от-
крытом письме профсоюза журналистов и работ-
ников СМИ: «У нас больше нет оснований доверять 
правоохранительным органам. Мы требуем откры-
того и прозрачного расследования общественно 
значимого дела Ивана Сафронова». На момент под-
готовки текста письмо подписали 353 человека.

Мария Старикова, Владимир Хейфец, 
Кира Дюрягина, Валерия Мишина, 
Александр Воронов, Елена Рожкова,  
Андрей Винокуров

У Армении и Азербайджана обострилось хроническое
Крупный военный инцидент на границе связали с COVID-19

На границе между Арменией 
и Азербайджаном произошел са
мый крупный военный инцидент 
за последние годы. Начавшись 
в воскресенье, перестрелки про
должались и вчера. В Баку заяви
ли, что погибло четверо азербай
джанских военных и более двад
цати — армянских. В свою оче
редь, в Ереване вчера утвержда
ли, что потерь у них нет, если не 
считать нескольких легкоране
ных полицейских и военных. Со
беседники „Ъ“ в двух столицах 
возлагают ответственность за 
эскалацию конфликта на проти
воборствующую сторону, пред
полагая, что цель провокаций — 
отвлечь людей от внутренних 
проблем, в частности, связан
ных с последствиями пандемии 
коронавируса.

Версии армянской и азербайд-
жанской сторон по поводу инциден-
та почти идентичны, за исключени-
ем одной важной детали: кто выстре-
лил первым. Как сообщили в Ерева-
не, около полудня 12 июля азербай-
джанские военнослужащие подъе-
хали к армянским позициям на ав-
томобиле УАЗ. Когда армянские во-
енные сделали им предупреждение, 
азербайджанцы бросили машину и 
вернулись на свои позиции, но за-
тем по территории Армении был от-
крыт артиллерийский огонь. Версия 
Баку иная: армяне стали стрелять из 
артиллерийских орудий без каких-
либо причин, «грубо нарушив ре-
жим прекращения огня».

Речь идет не о Нагорном Караба-
хе, который Ереван считает отдель-
ной самопровозглашенной респу-
бликой, а о границе между Тавуш-
ской областью Армении и Товуз-
ским районом Азербайджана. Ин-

циденты на этом участке не ред-
кость, но сравнимый по масштабу 
был лишь в 2015 году.

Если в воскресенье бой произо-
шел возле села Мовсес, то в поне-
дельник армянская сторона заявила 
о минометном обстреле села Чина-
ри — примерно в 8 км от места вос-
кресного конфликта. Как заявил „Ъ“ 
глава общины Берд, куда входит се-
ло Мовсес, Арутюн Манучарян, па-
ники в районе нет, и люди живут по-
вседневной жизнью. Само село от об-
стрелов не пострадало — огонь велся 
лишь по армейским позициям, нахо-
дящимся вдали от мирных жителей.

«Подразделения вооруженных 
сил Армении подвергли обстре-
лу из 120-миллиметровых миноме-
тов и гаубиц Д-30 села Агдам и Дон-
дар Гушчу Товузского района»,— со-
общил, в свою очередь, начальник 
пресс-службы Министерства оборо-
ны Азербайджана Вагиф Даргяхлы. 
Кроме того, как утверждают власти 

республики, трассирующие и зажи-
гательные снаряды армянские воен-
ные запускали и на другой границе 
— с Нахичеванским анклавом.

Свои потери Баку по состоянию 
на вечер понедельника оценил в 
четверых погибших и четверых ра-
неных. При этом в Минобороны 
Азербайджана заявили: «В результа-
те жестких карательных мер, при-
нимаемых против врага, во второй 
половине дня 13 июля огневые по-
зиции, радиолокационная станция 
разведывательного подразделения, 
хранилище военной автомобиль-
ной техники, танк, бронетранспор-
тер, более 20 военнослужащих, штаб 
батальона и военная инфраструкту-
ра вооруженных сил Армении были 
уничтожены точным огнем наших 
подразделений». В ведомстве отме-
тили, что армянские власти «продол-
жают обманывать общественность, 
скрывая свои потери». В Ереване же 
вчера утверждали, что потерь у них 

нет, если не считать нескольких лег-
кораненых полицейских и солдат.

В МИД России в понедельник вы-
разили «серьезную озабоченность 
резким обострением обстановки» и 
призвали стороны «проявлять сдер-
жанность». Министр иностранных 
дел РФ Сергей Лавров переговорил 
по телефону и со своим армянским 
коллегой Зограбом Мнацаканяном, 
и с азербайджанским — Эльмаром 
Мамедъяровым. На сайте ведомст-
ва содержание разговоров описали 
очень кратко и в одном сообщении: 
министр «призвал стороны к немед-
ленному прекращению огня, прояв-
лению сдержанности с учетом при-
нятых обязательств, а также предло-
жений представителей России, США 
и Франции в качестве сопредседате-
лей Минской группы ОБСЕ и лич-
ного представителя действующего 
председателя ОБСЕ». 

Кроме того, армянский министр 
позвонил генсеку Организации до-
говора коллективной безопасности 
(ОДКБ, входят Россия, Армения, Бе-
лоруссия, Казахстан, Таджикистан и 
Киргизия) Станиславу Засю, предо-
ставив «подробную информацию о 
нарушениях режима прекращения 
огня, совершенных вооруженными 
силами Азербайджана». Однако экс-
тренное заседание постоянного со-
вета организации, которое сначала 
было назначено на понедельник, не-
ожиданно перенесли на неопреде-
ленный срок «для проведения до-
полнительных консультаций». Ког-
да именно заседание пройдет в ито-
ге, неизвестно.

По мнению азербайджанского по-
литолога, эксперта международного 
дискуссионного клуба «Валдай» Фар-
хада Маммадова, истинная причи-
на переноса заключается в позиции 

генсека ОДКБ. «Прежний генсек Ни-
колай Бордюжа защищал Ереван, пе-
ред уходом в отставку даже исполь-
зовав аббревиатуру НКР (Нагорно-
Карабахская Республика). Но Стани-
слав Зась совсем другой, ведь не зря 
его назначение Ереван торпедиро-
вал в течение года. Максимум, что 
можно ждать,— заявление в полови-
ну страницы о том, что члены орга-
низации обеспокоены»,— сказал „Ъ“ 
господин Маммадов.

Как заявил „Ъ“ начальник отдела 
администрации президента Азер-
байджана по вопросам внешней по-
литики Хикмет Гаджиев, Баку не счи-
тает произошедший инцидент пово-
дом обращаться за помощью к союз-
никам, в частности к Турции. Тем 
не менее дипломатическую поддер-
жку Азербайджану Анкара уже вы-
разила. «То, что делает Армения, не-
приемлемо. Пусть она придет в себя. 
Мы будем поддерживать Азербайд-
жан для сохранения его территори-
альной целостности. Азербайджан 
не одинок»,— сказал глава МИД Тур-
ции Мевлют Чавушоглу, выступая в 
эфире телеканала TRT.

При этом обращение Армении 
в ОДКБ, по мнению господина Гад-
жиева, не имеет под собой основа-
ний и не принесет желаемого Ере-
ваном результата. «У Азербайджана 
установились традиционного хо-
рошие отношения со всеми члена-
ми ОДКБ,— сказал господин Гаджи-
ев.— Но, так как эта организация 
не занимается карабахским вопро-
сом, Ереван пытается создать еще 
один очаг конфликта, уже на межго-
сударственной границе. В то время 
как Азербайджан разместил на этом 
участке только пограничные вой-
ска, Армения давно стягивала туда 
силы, включая артиллерию. В этом 

не может быть другой логики, кро-
ме желания создать новые провока-
ции против Баку».

Напомним, что после встречи 
премьера Армении Никола Паши-
няна и президента Азербайджана 
Ильхама Алиева в Душанбе в сентя-
бре 2018 года стороны создали канал 
оперативной связи для избежания 
эскалации. Однако, по словам Хик-
мета Гаджиева, «он работает не очень 
эффективно» из-за позиции Еревана.

В чем собеседники „Ъ“ в Ереване 
и Баку сходятся, так это в том, что ин-
цидент на границе вряд ли грозит 
далеко идущими последствиями. 
«Думаю, что это локальное столкно-
вение,— сказал „Ъ“ глава ереван-
ского Института Кавказа Александр 
Искандарян.— Оно достаточно круп-
ное, все же несколько погибших с 
азербайджанской стороны, участие 
артиллерии, танков, но только на ло-
кальном уровне. Очевидно, что ситу-
ация в Азербайджане неблагополуч-
ная: и в смысле низких цен на нефть, 
и с коронавирусом, и явно происхо-
дят некоторые столкновения внутри 
элит. На такого рода проблемы Азер-
байджан пытается реагировать в том 
числе и эскалацией напряженности 
на передовой, чтобы отвлечь внима-
ние общества».

Похожее предположение в беседе 
с „Ъ“ сделал и азербайджанский по-
литолог Фархад Маммадов: «Есть це-
лый набор причин: и коронавирус, и 
кризисы — конституционный и по-
литический. Плюс провокацию мо-
гли сделать для того, чтобы прощу-
пать Россию, насколько она будет ак-
тивно защищать позицию Еревана. 
Но Россия Никола Пашиняна под-
держивать не стала».

Кирилл Кривошеев;  
Айк Халатян; Ереван

Ивана Сафронова 
обвинили 
неконкретно

В этой части следствие обошлось 
лишь общей формулировкой о пе-
редаче «информации по военно-
техническому сотрудничеству РФ со 
странами Африки, а также деятель-
ности вооруженных сил России на 
Ближнем Востоке».

Новыми в обвинении оказались 
лишь два момента. Как следовало 
из текста заключения, по данным 
ФСБ, при передаче чешской сторо-
не в 2017 году данных Иван Сафро-
нов якобы использовал программу 
для шифрования VeraCrypt. Также 
в деле появилась уже четвертая экс-
пертиза — специалисты института 
криминалистики ФСБ, проанализи-
ровав публикации Ивана Сафроно-
ва, пришли к выводу, что передан-
ные им данные не упоминаются в 
этих статьях. А значит, сделал вывод 
подполковник первого отдела след-
ственного управления ФСБ Алек-
сандр Чабан, они собирались наме-
ренно для донесений в Чехию, то 
есть незаконная деятельность жур-
налиста не была связана с его непо-
средственной работой.

При этом в деле Ивана Сафро-
нова уже семь томов материалов, в 
основном состоящих из прослушек 
его телефонных переговоров, его 
переписки и четырех заключений 
специалистов, в том числе Минобо-
роны и Федеральной службы по во-
енно-техническому сотрудничест-
ву, которые установили, что в мате-
риалах, отправляемых с домашне-
го компьютера журналиста, содер-
жались сведения, составляющие го-
стайну. Стоит отметить, что одно из 
таких заключений датируется сен-
тябрем 2019 года, то есть было про-
ведено задолго до возбуждения уго-
ловного дела.

Иван Сафронов вину не признал, 
настаивая на том, чтобы следствие 
конкретизировало предъявленные 
ему претензии. В свою очередь под-
полковник Чабан сделать это отка-

зался, решив сразу после обвине-
ния перейти к допросу журналиста. 
Тогда господин Сафронов заявил хо-
датайство об ознакомлении его с ма-
териалами предварительного след-
ствия, с тем чтобы подготовиться и 
ответить на все предъявленные ему 
обвинения. Поскольку стороны не 
договорились, допрос превратился 
в обычную формальность, так как 
в ст. 173 Уголовно-процессуального 
кодекса говорится, что следователь 
должен «незамедлительно» допро-
сить обвиняемого после предъявле-
ния ему обвинения. Один из защит-
ников сообщил „Ъ“, что следователь 
Чабан обещал рассмотреть ходатай-
ство господина Сафронова, поэтому 
они ожидают, что вскоре будет про-
веден новый допрос. 

Закончив следственные дейст-
вия, подполковник Чабан предло-
жил адвокатам Ивана Сафронова 
дать ему подписки о неразглаше-
нии. Двое защитников подписали 
все, что от них требовалось. А двое 
других это делать отказались, ссы-
лаясь на то, что не услышали от сле-
дователя ничего нового и секретно-
го. Подполковник Чабан, не удивив-
шись демаршу, тут же вызвал поня-
тых, оформив в их присутствии не-
обходимый ему материал.

Выйдя из управления, адвокаты 
отказались рассказывать подроб-
ности происшедшего, отметив, что 
Иван Сафронов вину не признает. 
По их словам, об акции поддержки 
журналистов, которая проводилась 
возле СУ ФСБ, он узнал от защитни-
ков — телевизор в его камере по-
прежнему не работает,— поблаго-
дарив всех ее участников. Сам Иван 
Сафронов по-прежнему убежден, 
что его уголовное преследование 
связано с журналистской деятель-
ностью, а именно с публикациями 
2017 года. Однако какой из них, он 
пока не разобрался, так как не име-
ет доступа к своим работам.

Владислав Трифонов,  
Сергей Машкин

с1

Д Е Т А Л И П Р О Г Р А М М А  И З  Д Е Л А  И В А Н А

VeraCrypt — бесплатная программа для шифрования жесткого диска с открытым ис-
ходным кодом, она запущена в 2013 году и поддерживается основателем французской 
 компании IDRIX Моуниром Идрасси. Программа используется для шифрования фай-
лов в режиме реального времени и обладает повышенной защитой от атак методом 
 перебора паролей.

Ведущий аналитик Infosecurity a Softline Company Александр Вураско называет VeraCrypt 
«очень популярным решением как среди профессионалов по информационной безопасности, 
так и среди обычных людей». Эксперт по информационной безопасности Алексей Лукацкий 
не исключает возможности использования подобных решений для журналистских расследо-
ваний, хотя и отмечает, что применение их снижается из-за того, что во многих операционных 
системах теперь есть встроенные средства шифрования.

«Сейчас это ПО менее актуально, поскольку распространение получили встроенные 
инструменты»,— подтверждает главный аналитик Российской ассоциации электронных 
коммуникаций Карен Казарян. По его словам, чаще всего к шифрованию жесткого диска 
прибегал бизнес, так как простой пользователь редко о таком задумывается. VeraCrypt 
можно использовать также для шифрования и отправки отдельных файлов по электронной 
почте, но это не самый популярный сценарий использования, так как сам канал небезопасен, 
добавил господин Казарян.

Юлия Степанова, Дмитрий Шестоперов
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ВС Армении сообщили, 
что азербайджанские военные 
предприняли наступление на границе. 
ВС Азербайджана заявили об обстрелах 
со стороны Армении

13.07.2020

Ереван 
и Баку 
обвинили друг 
друга 
в обстрелах

ОБОСТРЕНИЕ НА АРМЯНО-АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ ГРАНИЦЕ

Агдам

Спецкор ИД «Коммерсантъ»  
Ольга Алленова пришла поддержать  
к СИЗО коллегу, но вынуждена была  
общаться с полицией  
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22784,74 (+493,93)
РТС 1234,5 (–11,15)
FTSE 100 6176,19 (+80,78)

DAX 30 12799,97 (+166,26)
DJIA* 26494,58 (+419,28)
NASDAQ Composite* 10807,45 (+190,01)

*На 19:26.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.07.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.07.20
Австралийский доллар 49,2547
Английский фунт 89,1990
Белорусский рубль 13,2882
Датская крона* 10,7440

Доллар США 70,7479
Евро 80,0937
Индийская рупия** 94,0678
Казахский тенге** 17,1737

Канадский доллар 52,1202
Китайский юань* 10,1016
Норвежская крона* 74,8607
СДР 97,9476

Сингапурский доллар 50,8722
Новая турецкая лира 10,3056
Украинская гривна* 26,1120
Шведская крона* 76,9233

Швейцарский франк 75,1518
Японская иена** 66,0670
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Участники сделки ОПЕК+ 15 июля со-
берутся, а точнее, усядутся перед мо-
ниторами компьютеров в своих сто-
лицах, чтобы согласовать постепен-
ное наращивание добычи нефти. 
Исходно сокращение общей квоты 
с 9,7 млн до 7,7 млн баррелей в сут-
ки планировалось осуществить с 1 
июля, но дата была сдвинута на ме-
сяц, чтобы закрепить достигнутые 
успехи, а именно возвращение коти-
ровок нефти к уровню $40 за баррель.

Этот план удался, так как за по-
следний месяц участники ОПЕК+, 
на мой взгляд, смогли достигнуть 
главного. Рынок, похоже, поверил, 
что выход большинства стран из ка-
рантина окончателен, и даже рез-
кий всплеск заболеваемости — а су-
точные темпы прироста числа ин-
фицированных коронавирусом про-
должают бить рекорды во всем мире 
и в США в частности — не заставит 
правительства вновь разогнать лю-
дей по домам. Это, в свою очередь, 
означает, что люди поедут в отпуска, 
в основном на собственных автомо-
билях, и им потребуется топливо.

Когда сделка ОПЕК+ только скла-
дывалась, аналитики в один голос 
твердили, что само по себе сокра-
щение добычи, даже настолько мас-
штабное, не будет иметь смысла, 
если не восстановится потребление 
нефти. Теперь этот кусочек пазла 
встал на место, потребление уже как 
минимум сравнялось с предложе-
нием сырья. Более того, на физиче-
ском рынке сформировался опреде-
ленный дефицит среднесернистых 
сортов, в частности российской неф-
ти Urals, которая в последние неде-
ли традиционно торгуется с преми-
ей к Brent.

Так что постепенное и предпола-
гавшееся ослабление сделки ОПЕК+ 
сейчас выглядит вполне обоснован-
ным. Для России это означает рост до-
бычи в августе примерно на 1,6 млн 
тонн, что может принести в бюд-
жет около 5 млрд руб. в месяц в виде 
НДПИ, если, конечно, цены на нефть 
останутся на текущем уровне. Кроме 
того, рост добычи ОПЕК+ позволит 
предотвратить восстановление добы-
чи конкурентов в Северной Америке.

Тем не менее определенные ри-
ски остаются, поскольку целью сдел-
ки ОПЕК+ было не просто восстанов-
ление баланса спроса и предложе-
ния нефти в мире, а создание дефи-
цита, с тем чтобы заставить сокра-
щаться накопленные в период пан-
демии запасы в хранилищах. Этот 
процесс либо идет крайне медленно, 
либо даже не стартовал.

Поэтому вполне вероятно, что ре-
альный объем предложения неф-
ти в августе со стороны ОПЕК+ будет 
меньше 2 млн баррелей в сутки — от-
части потому, что прежде не полно-
стью выполнявшие свои квоты Ирак, 
Нигерия и Казахстан будут добывать 
меньше, а отчасти благодаря стра-
нам Персидского залива. Как ожида-
ется, в этом году им потребуется боль-
ше нефти для производства электро-
энергии для кондиционирования, 
что, вероятно, не только не позволит 
им увеличить экспорт, но и умень-
шит запасы в хранилищах.

Рынок, похоже, пове-
рил, что выход боль-
шинства стран из ка-
рантина окончателен, 
и даже резкий всплеск 
заболеваемости 
не  заставит прави-
тельства вновь разо-
гнать людей по домам

раскладывает по бочкам  
редактор отдела бизнеса

Юрий Барсуков

Передача регионам права 
определять сроки снятия свя-
занных с пандемией ограниче-
ний привела к резкой разнице 
тенденций на локальных рын-
ках. В то время как, например, 
в Москве торгцентры работа-
ют уже почти месяц, в семи 
других городах-миллионниках 
объекты закрыты, а убытки де-
велоперов исчисляются мил-
лиардами рублей. Собственни-
ки, пытаясь минимизировать 
издержки, начали через отра-
слевой союз лоббировать про-
дление до конца года истек-
шего две недели назад мора-
тория на выплату налогов. 
В то же время эксперты полага-
ют, что региональные торгцен-
тры восстановят трафик и до-
ходы быстрее столичных.

В ряде городов-миллионников 
с высоким трафиком покупателей 
торговые объекты до сих пор оста-
ются закрытыми, сообщил „Ъ“ опе-
рационный директор Malltech Ки-
рилл Степанов. Так, у этой компа-
нии до конца августа не будут рабо-
тать торгцентры «Лето» в Санкт-Пе-
тербурге и «Планета» в Красноярс-
ке. На этой неделе может открыть-
ся еще один принадлежащий 
Malltech торгцентр «Аура» в Ново-
сибирске, но на вечер 13 июля эта 
информация официальными рас-
поряжениями не подтверждалась, 
уточнили в компании.

Кирилл Степанов говорит, что 
ограничения на работу торгцен-
тров во многих городах происхо-
дят «на фоне открытия заведений 
общепита, отдельно стоящих мага-

зинов и разнообразных мест досу-
га», хотя площади ТРЦ вполне по-
зволяют соблюдать социальную 
дистанцию и контролировать по-
токи посетителей. В целом закры-
тые объекты Malltech обеспечи-
вают около 70% выручки компа-
нии, оставшаяся часть приходит-
ся на торгцентры «Планета» в Уфе 

и Новокузнецке, который не явля-
ется городом-миллиоником. 

Впрочем, даже в открытых объ-
ектах посещаемость пока далека 
от прошлогодних показателей: это 
связано в том числе с ограничения-
ми по количеству человек, которые 
могут одновременно находиться 
в торгцентре, уточняют в Malltech. 

По данным Кирилла Степанова, 
с момента открытия в июне в Ново-
кузнецке посещаемость «Планеты» 
год к году упала более чем на 40%, 
в Уфе — более чем на 30%. По пред-
варительным подсчетам Malltech, 
за три месяца действия режима 
самоизоляции убытки по закры-
тым торгцентрам могут превысить 
1 млрд руб. 

Президент Владимир Путин 
предложил наделить региональные 
власти правом во время пандемии 
COVID-19 самостоятельно опреде-
лять сроки открытия торгцентров 
и других объектов городской ин-
фраструктуры исходя из эпидемио-
логической ситуации. Это уже при-
вело к неопределенности на рын-
ке торговой недвижимости, а сре-
ди пострадавших собственников 
ожидаемо оказались те, кто работа-
ет в регионах, где по-прежнему ра-
бота торгцентров ограничена.

По данным участников рынка, 
опрошенных „Ъ“, сейчас в семи го-
родах-миллионниках, включая Ка-
зань, Екатеринбург, Волгоград, тор-
говые объекты работают в усечен-
ном формате, а некоторые вовсе за-
крыты. В Российском совете торг-
центров (РСТЦ) добавляют, что за-
крытыми для непродовольствен-
ного ритейла остаются торгцент-
ры, например, в Чебоксарах и Хаба-
ровске, которые не входят в список 
городов-миллионников.

В РСТЦ настаивают, что динами-
ка заболеваемости не связана с от-
крытием торгцентров. Например, 
в Тюмени вся торговля работает, 
а заболеваемость снижается, тог-
да как в Екатеринбурге объекты за-

крыты, но количество заражений 
растет. В союзе прогнозируют, что 
восстановление рынка займет от 9 
до 15 месяцев после открытия торг-
центров, в зависимости от региона.

Впрочем, партнер Colliers Inter-
national Анна Никандрова считает, 
что ситуация не так плоха, как заяв-
ляют девелоперы: некоторые реги-
ональные объекты уже за первую 
неделю работы достигли трафика 
в 85% относительно прошлогодних 
цифр, тогда как в Москве вернулось 
пока не более 70% трафика. В столи-
це восстановление трафика на уров-
не показателей начала 2020 года 
займет больше времени, в то время 
как владельцы объектов в регионах 
смогут этого добиться за пару меся-
цев, добавляет консультант.

Между тем собственники торг-
центров пытаются минимизиро-
вать издержки, в том числе на на-
логовые отчисления. 1 июля истек 
мораторий на эти выплаты, и вла-
дельцы пытаются продлить его че-
рез РСТЦ, обратившийся 13 июля 
в федеральное правительство с со-
ответствующей просьбой. Общая 
сумма всех налогов, которые деве-
лоперы торгцентров должны вы-
платить до конца 2020 года, дости-
гает 100 млрд руб., следует из сооб-
щения РСТЦ. Там заявили, что не-
возможно выплатить эту сумму, так 
как во время режима самоизоляции 
выручка от аренды во многих объ-
ектах не превышала 10–20% от до-
кризисного показателя. В РТСЦ пре-
дупредили, что без налоговых пре-
ференций по всей стране может за-
крыться четверть торгцентров.

Елизавета Макарова

Рабочих отследят по часам
Девелоперам предложат технологию для контроля персонала

IT-интегратор Gaskar Group ин-
вестировал в компанию Wokka 
Lokka, известную разработкой 
технологий, которые легли 
в основу приложения «Соци-
альный мониторинг» москов-
ской мэрии. Вместе они плани-
руют вложить $1,5 млн в созда-
ние «умных часов» для строи-
телей, которые позволят пере-
распределять персонал в реаль-
ном времени и следить за здо-
ровьем сотрудников. Главным 
образом такой продукт может 
быть интересен застройщи-
кам для отслеживания сотруд-
ников, так как инвестировать 
в здоровье низкоквалифици-
рованных рабочих для них нет 
экономического смысла, пре-
дупреждают эксперты.

В состав учредителей кемеров-
ского ООО «Воккалокка» (бренд 
Wokka Lokka) 3 июля вошла Реги-
на Садвокасова, основная владе-
лица компании «Гаскар Консал-
тинг», входящей в Gaskar Group, 
следует из данных «СПАРК-Интер-

факс». Она получила 45% в компа-
нии, 31,5% и 13,5% соответственно 
сохранили основатели Wokka Lok-
ka — миноритарий другой компа-
нии Gaskar Group ООО «Гаскар Ин-
теграция» Игорь Афанасьев и Ев-
гений Шелюта, еще 10% получила 
гендиректор Wokka Lokka Алена 
Кропотова.

Сделка потребовалась, чтобы 
на основе технологий стартапа раз-
работать «умные часы» для рабо-
чих на строительных объектах, со-
общила Gaskar Group. Там уточни-
ли „Ъ“, что в развитие системы пла-
нируется вложить около $1,5 млн. 
Смарт-часы позволят отслеживать 
перемещения рабочих на площад-
ках и перераспределять их, а так-
же учитывать жизненные показа-
тели. Стоимость одного комплекта 
составит около 3 тыс. руб. в месяц. 
«Собственник компании-застрой-
щика, который обычно появляет-
ся на стройке в костюме раз в неде-
лю, сможет перераспределять рабо-
чих по объектам в реальном време-
ни»,— пояснил Игорь Афанасьев.

• Gaskar Group — российский ин-
тегратор собственных IT-решений 
в области строительства. Груп-
па тесно сотрудничает с мэри-
ей Москвы, разрабатывая мето-
дики строительного управления 
для фонда реновации и оказывая 
услуги по видеомониторингу стро-
ек. По данным «СПАРК-Интер-
факс», ключевой компанией группы 
ООО «Гаскар Интеграция» владе-
ют Эрик Гиматов (55%), ООО «Ли-
дер-М» Рустама Салимшина (25%), 
Игорь Афанасьев (15%) и Ренат Са-
итов (5%). Выручка «Гаскар Ин-
теграции» за 2019 год составила 
159,5 млн руб., чистая прибыль — 
3,4 млн руб.

• Wokka Lokka — разработчик 
«умных часов» и приложения для 
отслеживания местоположения 
ребенка. Компания также извест-
на сотрудничеством с мэрией Мо-
сквы: по данным русской службы 
BBC, ее код лежал в основе прило-
жения «Социальный мониторинг» 
для отслеживания больных коро-
навирусом, качество работы ко-

торого вызвало немало критики 
(см. „Ъ“ от 3 июня).
Опрошенные „Ъ“ эксперты го-

ворят, что в целом технология от-
слеживания ненова и схожие ре-
шения уже применяются в других 
отраслях. «Это скорее новое приме-
нение уже существующих техноло-
гий, мониторинг местонахожде-
ния человека и его физического со-
стояния, которое потребует специ-
фической настройки. Не слышал, 
чтобы сейчас на стройках исполь-
зовали такие решения, но схожая 
технология используется в РЖД, 
чтобы отслеживать физическое со-
стояние водителей поездов»,— от-
мечает исполнительный директор 
Ассоциации российских разработ-
чиков и производителей электро-
ники Иван Покровский.

По мнению гендиректора IT-
компании «Мобильные решения 
для строительства» Павла Шалаги-
на, применение таких инструмен-
тов наиболее актуально на объ-
ектах крупных промышленных 
предприятий, где цена ошибки ве-

лика. «Сомневаюсь, что коммерче-
ские застройщики будут активно 
использовать смарт-часы для стро-
ителей в ближайшем будущем»,— 
считает он.

Директор TelecomDaily Денис 
Кусков также указывает, что уже 
есть попытки использовать датчи-
ки на людях, в первую очередь во-
дителях такси или общественно-
го транспорта, чтобы они не пе-
рерабатывали. «В случае с этой 
разработкой, я думаю, несмотря 
на то что декларируется забота 
о здоровье, она в первую очередь 
понадобится, чтобы контролиро-
вать персонал — не позволять от-
лынивать от работы»,— считает 
он. Коммерческий директор Com-
muniGate Systems Russia Влади-
мир Бугров соглашается, что осо-
бенности российского рынка де-
велопмента, включая использо-
вание низкоквалифицированной 
рабочей силы, говорят, что смысла 
инвестировать в здоровье работни-
ков для бизнеса нет.

Никита Королев

Потребители вспомнили про свет и тепло
Бизнес улучшает платежную дисциплину после карантина

Платежи за электроэнергию, 
тепло и воду, как и ожида-
лось, резко сократились в на-
чале карантина, однако уже 
в мае ситуация стала улуч-
шаться, оценили аналитики 
«СПАРК-Интерфакс». Однако 
общие показатели все еще да-
леки от прошлогодних уров-
ней, предупреждают участни-
ки рынка, что грозит энерге-
тикам кассовыми разрывами 
к концу года.

Платежи коммерческих потре-
бителей (юридические лица и ин-
дивидуальные предпринимате-
ли) за коммунальные услуги ста-
ли снижаться еще до введения ка-
рантина. В январе—марте сред-
няя просрочка (в днях) за тепло 
и воду выросла в 1,2 раза год к году, 
а за электроэнергию — в 1,5 раза, 

согласно данным аналитической 
системы «СПАРК-Интерфакс» (ана-
лиз на основе данных гарантиру-
ющих поставщиков в 24 регио-
нах, предприятий теплоснабже-
ния в 36 регионах, а также водока-
налов в 14 регионах).

Наиболее глубокий провал пла-
тежей ожидаемо произошел после 
введения ограничительных мер 
из-за коронавируса. Например, 
доля оплат за тепло- и водоснабже-
ние с задержкой свыше 91 дня со-
ставила 52,4%, что почти в пять раз 
выше показателя за аналогичный 
период прошлого года. Доля оплат 
без просрочек составила в апре-
ле 34,4% против 45,8% год назад. 
Доля оплат за электроэнергию с за-
держкой свыше 91 дня составила 
7,3% против 2,5% в апреле прошло-
го года.

В мае ситуация стала несколь-
ко улучшаться, замечают аналити-
ки «СПАРК-Интерфакс». Доля сво-
евременной оплаты за воду и те-
пло выросла до 47,6% против 60,9% 
в мае прошлого года, а доля прос-
роченных платежей свыше 91 дня 
сократилась до 25,4% против 9,7% 
в мае прошлого года. Показатели 
расчетов за электроэнергию все 
еще хуже данных за май прошло-
го года, но уже близки к уровню 
апреля 2019 года. Так, доля своев-
ременных оплат составила 47,6%, 
а доля оплат с просрочкой более 
91 дня — 2,5%.

Компания «Т Плюс» (доля 
на рынке теплоснабжения РФ око-
ло 8%) в апреле недополучила 20% 
платежей за теплоснабжение. В мае 
падение собираемости уже состави-
ло 4,5% по теплу и электроэнергии, 

но в денежном выражении это свы-
ше 1 млрд руб. выручки, сообщили 
„Ъ“ в компании. «Восстанавливают-
ся платежи со стороны населения 
на прямых договорах — люди осво-
или онлайн-форматы. Но этот рост 
сводится на нет низкой дисципли-
ной со стороны УК, ТСЖ, ЖСК, не-
которые из них действительно в тя-
желом положении, но многие сей-
час просто спекулируют на кризи-
се», — говорят в «Т Плюсе».

По данным Ассоциации гаран-
тирующих поставщиков и энерго-
сбытовых компаний, уровень рас-
четов за электроэнергию по всем 
потребителям в апреле сократился 
на 7,5% к соответствующему меся-
цу прошлого года, в мае — на 7,2%, 
а в июне — на 4%. Однако с уче-
том фактора снижения начисле-
ний глубина падения составляет 

9–11%, при сохранении этой ситуа-
ции к концу года кассовые разры-
вы гарантирующих поставщиков 
достигнут 500 млрд руб., отмечают 
в ассоциации.

Денис Красновский из АКРА 
считает, что снижение уровня не-
платежей за электроэнергию в мае 
обусловлено в том числе продол-
жающимся падением потребле-
ния. Однако дальнейшего роста 
расчетов ждать не стоит, полагает 
он, указывая на снижение показа-
теля в июне. Сейчас самым злост-
ным неплательщиком остается на-
селение, что обусловлено падени-
ем доходов, при этом доля населе-
ния в платежах составляет около 
13%, бюджетных организаций — 
примерно 7%, остальное приходит-
ся на коммерческих потребителей.

Полина Смертина
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Торгцентры проторговались
В городах-миллионниках девелоперы недосчитались миллиардов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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Крупнейший оператор наруж-
ной рекламы Russ Outdoor вос-
пользовался правом на отказ 
от моратория на банкротство. 
Это становится распространен-
ной мерой: как правило, компа-
нии отказываются от морато-
рия из-за сопровождающих 
его запретов или особых дого-
воренностей с банками. В слу-
чае Russ Outdoor мораторий  
ранее помог избежать банкрот-
ства по требованию налогови-
ков одной из компаний группы 
— оператору «Лайса». В начале  
июля она получила новые иски 
от структур своего ключевого 
партнера — ОАО РЖД.

ООО «Русс Аутдор» отказалось от 
моратория на банкротство по заявле-
ниям кредиторов, следует из сооб-
щения, внесенного в Единый феде-
ральный реестр сведений о банкрот-
стве, по данным «СПАРК-Интерфак-
са». Это операционная компания 
группы Russ Outdoor, которая в апре-
ле вошла в список системообразую-
щих компаний, для которых дейст-
вует мораторий на банкротство в те-
чение шести месяцев. В Russ Outdoor 
отказались от комментариев.

Крупных исков от кредиторов к 
ООО «Русс Аутдор» за последний год 
не было. По данным «СПАРК-Интер-
факса», ее выручка по итогам 2019 
года составила 5,5 млрд руб., чистый 
убыток — 469 млн руб., а кредитор-
ская задолженность — 2,2 млрд руб.

Зато мораторием уже успела вос-
пользоваться другая компания 

группы Russ Outdoor — рекламный 
партнер ОАО РЖД «Лайса». Как сооб-
щал „Ъ“ 10 июня, ей удалось оспо-
рить иск о банкротстве от инспек-
ции Федеральной налоговой служ-
бы. С тех пор к ней появились но-
вые претензии: 3 и 6 июля Арби-
тражный суд Москвы принял к рас-
смотрению два иска Федеральной 
пассажирской компании (ФПК; вхо-
дит в РЖД) к «Лайсе» — на 10,4 млн 
руб. в совокупности. В ФПК это не 
комментируют.

В отношении «Лайсы» морато-
рий сохранится, отказ одной ком-
пании группы на это не повлияет, 
полагает адвокат Forward Legal 
Олег Шейкин. Таким образом, те-
перь с новым заявлением о бан-
кротстве «Лайсы» можно обратить-
ся не раньше октября.

Для отказа от моратория могут 
быть и другие причины, кроме под-
готовки к банкротству, поясняет го-
сподин Шейкин. «Мораторий не 
только спасает компании от бан-
кротства, но и возлагает на них ряд 
ограничений»,— уточняет юрист. 
Среди таких ограничений — запрет 

на выплату дивидендов и выкуп ак-
тивов. Из-за этого от моратория уже 
отказались более 500 компаний и 
индивидуальных предпринимате-
лей. Первым был холдинг «Металло-
инвест», в котором объясняли, что 
мораторий для него неактуален. Сре-
ди других таких компаний — «Газ-
пром», Магнитогорский металлурги-
ческий комбинат, ГК «Русагро», рос-
сийское представительство Danone, 
агрохолдинг «Степь» и др.

Отказ от моратория на банкротст-
во часто связан с договоренностями 
с банками-кредиторами, добавляет 
партнер юридического бюро «Замос-
кворечье» Дмитрий Шевченко. 
«Ухудшение финансового состояния 
заемщиков, как правило, дает право 
банкам предъявлять кредиты к до-
срочному погашению. Чтобы не де-
лать этого, стороны идут на компро-
мисс: банк не предъявляет досроч-
ные требования, но в то же время по-
лучает гарантию в виде возможно-
сти в случае чего инициировать и 
возглавить банкротство»,— рассу-
ждает он.

Рынок наружной рекламы суще-
ственно пострадал от ограничений, 
связанных с коронавирусом. В 
апреле и мае участники рынка оце-
нивали падение выручки в 70–90% 
год к году. По данным Ассоциации 
коммуникационных агентств Рос-
сии, по итогам первого квартала 
объем рынка наружной рекламы 
остался на прошлогоднем уровне — 
11 млрд руб.

Валерия Лебедева

Мораторий сняли со щитов
Russ Outdoor отказалась от запрета на банкротство

Банк России опубликовал про-
ект указания, которым смягчил 
часть требований к банкам  
в части резервирования, а уже-
сточения, которые имеются  
в документе, могут вступить  
в силу только в следующем году. 
При этом в проекте кредитные 
каникулы признаются реструк-
туризацией. Эксперты указыва-
ют, что в такой формулировке 
по ним могут начисляться по-
вышенные резервы. Впрочем,  
в ЦБ отмечают, что это не ухуд-
шит ни кредитные истории за-
емщиков, ни условия резерви-
рования для банков.

В понедельник, 13 июля, Банк 
России опубликовал проект указа-
ния о порядке формирования бан-
ками резервов на возможные поте-
ри по ссудам. Документ разработан 
«в целях регулирования подходов к 
оценке рисков, принимаемых кре-
дитными организациями по ссу-
дам, ссудной и приравненной к ней 
задолженности» с учетом измене-
ний Бюджетного кодекса, а также 
предложений банкиров и надзор-
ной практики.

Проект изменений направлен на 
некоторое смягчение резервирова-
ния, которое было слишком жест-
ким, указывают эксперты. «В част-
ности, проект устанавливает мини-
мальную сумму (600 тыс. руб.— „Ъ“), 
с которой возникает необходимость 
реклассификации в третью катего-
рию качества (ссуды со значитель-
ным кредитным риском, резервы 
до 50%.— „Ъ“), ссуды, часть которой 
была направлена на погашение за-

долженности перед другим бан-
ком»,— отмечает директор по бан-
ковским рейтингам «Эксперт РА» 
Людмила Кожекина. Ранее к реклас-
сификации приводил любой, даже 
совсем незначительный объем по-
добного платежа за счет заемных 
средств, что приводило к необосно-
ванному доначислению резервов. 
Кроме того, ликвидным теперь бу-
дет считаться имущество, срок реа-
лизации которого составляет один 
год, в то время как сейчас срок огра-
ничен девятью месяцами. «Это по-
ложительно повлияет на возмож-
ность уменьшения резервов за счет 
обеспечения»,— считает она.

Однако в документ вводятся и 
ужесточения, вступающие в силу с 
1 апреля 2021 года. В частности, 
банки должны будут классифици-
ровать ссуды на вложения в устав-
ный капитал юридических лиц не 
выше чем в третью категорию каче-
ства (мера направлена на ограниче-
ние финансирования сделок M&A). 
«Но остается возможность повы-
сить ее не более чем на одну сту-
пень при условии удовлетворитель-
ных показателей операционной де-
ятельности заемщика и применить 
в этом случае механизм поэтапного 
формирования резерва»,— отмеча-
ет госпожа Кожекина.

При этом директор аналитиче-
ской группы по финансовым орга-
низациям Fitch Ratings Антон Лопа-
тин обращает внимание, что в про-
екте указания есть положение, со-
гласно которому кредитные кани-
кулы признаются реструктуризаци-
ей. «Пока кредитные каникулы ра-

ботают до 1 октября, и банки могут 
не создавать по таким кредитам ре-
зервы, но в какой-то момент это по-
слабление будет отменено. И тогда 
банкам придется создавать резервы 
по кредитам, уходившим на кани-
кулы, как по реструктуризирован-
ным»,— считает он.

Впрочем, как пояснили в Банке 
России, данная норма введена с це-
лью уточнения, что реструктуриза-
ция может оформляться не только пу-
тем заключения соглашения, но и в 
рамках госпрограмм. «Норма посто-
янная, ссуда будет признана реструк-
турированной»,— отметили в ЦБ, но 
указали, что позволили банкам не на-
числять дополнительные резервы на 
такие долги. Эти требования одина-
ковы как в отношении каникул в 
рамках 106-ФЗ, так и в отношении 
собственных программ. Кроме того, 
отметили в ЦБ, в соответствии с зако-
ном о кредитных каникулах в кре-
дитной истории заемщика появятся 
сведения о льготном периоде. «Банк 
России еще в начале апреля рекомен-
довал кредиторам, направляя ин-
формацию в кредитные бюро, указы-
вать причину, почему гражданин по-
лучил право на льготный период, 
чтобы впоследствии эта информа-
ция не отразилась негативно при 
расчете его кредитного рейтинга. В 
случаях, когда банк добровольно по-
шел навстречу заемщику, предоста-
вив реструктуризацию по собствен-
ной программе, регулятор также ре-
комендовал не учитывать ее как фак-
тор, ухудшающий благонадежность 
заемщика»,— уточнили в ЦБ.

Максим Буйлов

ЦБ смягчился к кредитам
Ужесточения резервных требований  
будут вводиться со следующего года

Но поставщики оборудования 
опасаются, что все торги будут прио-
становлены или отменены, указыва-
ет господин Свириденко. 

Управляющий партнер «Ванчу-
гов и партнеры» Алексей Ванчугов 
считает, что текущий экономиче-
ский кризис только усугубил про-
блемы в отрасли. В последние годы 
аттракционы оказались невостре-
бованными в парках, под них пере-
стали выделять землю, а оборудова-
ние начали вынужденно переме-
щать в основном в торговые цент-
ры класса B— и C–, рассказывает 

он. При этом, по словам господина 
Ванчугова, аттракционы — самая 
архаичная форма развлечений в 
торгцентрах, а госсубсидии лучше 
направлять на создание в объектах 
рекреационных зон.

По мнению Антона Свириденко, 
вместо прямых инвестиций государ-
ство могло бы стимулировать поку-
пателей аттракционов — выдавать 
им дешевые кредиты, предоставлять 
налоговые льготы. Президент Ассо-
циации парков и производителей 
аттракционов Владимир Гнездилов 
считает, что поддержать рынок мо-
гла бы программа по созданию тема-
тических парков и аттракционов в 

каждом областном городе. Но генди-
ректор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров сомневается, что сейчас 
кто-то захочет серьезно инвестиро-
вать в индустрию парков и развлече-
ний. По его прогнозам, даже при по-
лучении господдержки оборот рын-
ка в этом году сократится на 55%, до 
90 млрд руб., а в отрасли неминуемо 
произойдет серия банкротств из-за 
пандемии COVID-19. Это спровоци-
рует рост продаж аттракционов на 
вторичном рынке. Борис Пищик 
ожидает, что восстановление инду-
стрии займет до двух лет. 

Никита Щуренков,  
Алексей Полухин

Аттракцион ожидаемой скудости

Цена на серебро обновила  
десятимесячный максимум,  
закрепившись выше уровня  
$19 за унцию. Подъем цен свя-
зан с ослаблением доллара США, 
растущими инфляционными 
ожиданиями, а также промыш-
ленным спросом, в частности, 
со стороны зеленой энергетики. 
В таких условиях инвесторы  
активно наращивают вложения 
в индексные фонды, активы  
которых обновили многолет-
ний максимум — 25,4 тыс. тонн.

Стоимость серебра в понедель-
ник, 13 июля, обновила многоме-
сячный максимум. По данным 
агентства Reuters, в течение дня 
стоимость драгоценного металла 
поднималась на 3,4%, до отметки 
$19,31 за тройскую унцию, макси-
мального значения с 5 сентября 
2019 года. Уверенный рост цен на 
серебро продолжается четвертую 
неделю подряд, и за это время ме-
талл подорожал почти на 11%. 
Остальные драгоценные металлы 
также прибавили в цене, но менее 
значительно. С середины июня зо-
лото подорожало на 5%, до $1812 за 
унцию, платина — на 3%, до $845 за 
унцию, палладий поднимался в це-
не на 8% — до $2060 за унцию.

Обновление многомесячного 
максимума происходит на фоне 
масштабных финансовых стиму-
лов, объявленных регуляторами 
развитых стран по поддержанию 
национальных экономик. По оцен-
кам „Ъ“, основанным на данных 
Bank of America, только в странах 
G20 программы денежного стиму-

лирования составляют $6,8 трлн, 
фискального стимулирования — 
$8,7 трлн. «Ключевые центробанки 
скупают облигации на сотни мил-
лиардов долларов в месяц, навод-
няя рынки дешевой ликвидностью. 
При прочих равных реальные и бу-
мажные активы дорожают при раз-
дувании глобальной денежной мас-
сы»,— отмечает главный экономист 
Совкомбанка Кирилл Соколов. По 
словам главного аналитика ПСБ Ро-
мана Антонова, на предпочтения 
инвесторов влияет и сохраняющая-
ся неопределенность с пандемией 
коронавируса, геополитическая на-
пряженность и сохраняющаяся сла-
бость мировой экономики.

Подъему цен на драгоценные ме-
таллы способствует и ослабление 
американской валюты. В понедель-
ник индекс DXY (курс доллара отно-
сительно шести ведущих мировых 
валют) опускался на 0,4%, до 96,27 
пункта, приближаясь к минималь-
ной отметке за последний месяц. С 
начала месяца долларовый индекс 
снизился на 1,2%. «Ценность этих 
металлов базируется не только на 
промышленном применении, но и 
на коллективной вере инвесторов в 
безусловную внутреннюю цен-
ность. Отсюда исторически высо-
кая положительная корреляция 
этих металлов между собой и отри-
цательная корреляция с динами-
кой доллара»,— отмечает началь-
ник управления информационно-
аналитического контента «БКС Бро-
кер» Василий Карпунин.

В таких условиях инвесторы ак-
тивно наращивают вложения не 

только в золото (см. „Ъ“ от 9 июля), 
но и в серебро. Согласно последним 
данным агентства Bloomberg, по 
итогам минувшей недели активы 
«серебряных» фондов выросли на 
517 тонн и составили 25,45 тыс. 
тонн. С начала года активы фондов 
выросли на 6,57 тыс. тонн. По сло-
вам Кирилла Соколова, высокому 
спросу на серебро, как и на золото, 
способствуют низкие доходности 
гособлигаций развитых стран, кото-
рые также являются защитными ак-
тивами. «Золото ранее уже избыточ-
но выросло в цене, в итоге спрос 
смещается в другие драгметал-
лы»,— отмечает Василий Карпунин.

Участники рынка ожидают даль-
нейшего роста стоимости металла. 
Дополнительную поддержку сере-
бру может оказать восстановление 
спроса со стороны реальных секто-
ров экономики: электроники и ми-
кроэлектроники, медицины, юве-
лирной отрасли, химической про-
мышленности, а также зеленой 
энергетики. «Серебро применяется 
в производстве солнечных батарей. 
По некоторым оценкам, стоимость 
металла в себестоимости солнеч-
ной панели достигает 6–10%. Тренд 
на „озеленение“ энергетики по-
следнее время только набирает обо-
роты»,— отмечает Василий Карпу-
нин. По оценкам господина Соколо-
ва, на горизонте одного года цены 
на золото могут обновить историче-
ский рекорд и достичь отметки 
$2000 за унцию, а стоимость сере-
бра может достичь отметки $25 за 
унцию.

Виталий Гайдаев

Серебро зеленеет
Цены обновили многомесячный максимум

1,2 миллиарда 
рублей
составила выручка 
«Лайсы» в 2019 году

Заместитель гендиректора MR 
Group Ирина Дзюба пока не отме-
чает смещения спроса в пользу 
двухкомнатных квартир, но ждет 
его на фоне снижения стоимости 
кредитования. Один из собеседни-
ков „Ъ“ на рынке недвижимости не 
исключает, что девелоперы, ли-
шенные возможности изменить 
квартирографию своих проектов, 
для поддержания сместившегося 
спроса будут поднимать цены на 
двухкомнатные и трехкомнатные 
квартиры.

Одновременно конкуренцию 
однокомнатным квартирам начали 
создавать студии, но только в биз-
нес-классе. В этом сегменте в пер-
вом полугодии было заключено 
729 ДДУ, что на 23% больше, чем за 
тот же период 2019 года, подсчита-

ли в «Азбуке жилья». Аналитики 
компании связывают увеличение 
интереса к студиям с общим сниже-
нием доходов населения: такие ва-

рианты, как правило, стоят дешев-
ле и оказываются более доступны 
по цене. В то же время спрос на сту-
дии в проектах массового сегмента 
сократился на 23% (до 1,3 тыс. ДДУ). 

Увеличение интереса к двухком-
натным квартирам прослеживает-
ся и на вторичном рынке. По оцен-
кам главного аналитика ГК «Миэль» 
Екатерины Бережновой, их доля в 
структуре продаж в июне состави-
ла 38% против 30% в начале года. Но 
при этом доля однушек остается 
стабильной — 34%. Перераспреде-
ление предложений в пользу двух-
комнатных квартир происходит за 
счет снижения интереса к жилью 
большей площади. Устойчивую по-
пулярность однокомнатных квар-
тир госпожа Бережнова связывает с 
наличием большого выбора и срав-
нительно низким бюджетом.

Александра Мерцалова

Спрос расселяет предложение

В июне погрузка угля на экс-
порт на сети ОАО РЖД впер- 
вые с начала года вышла 
в плюс. В ОАО РЖД надеются, 
что угольщики нарастят экс-
портные отправки через пор-
ты Северо-Запада, где пока не 
достигаются согласованные 
монополией с Кузбассом объе-
мы поставок. Сами угольщики 
и эксперты отмечают позитив-
ную коррекцию цен в связи 
с аварией в Мурманске и осла-
блением рубля, которая выве-
ла из минуса ряд российских  
поставщиков при сохранении 
плохих ценовых условий у их 
зарубежных конкурентов.

ОАО РЖД сообщило, что по ито-
гам июня впервые начал расти экс-
порт каменного угля: за рубеж было 
отправлено 16 млн тонн, что на 1,9% 
больше, чем в июне 2019 года. При 
этом совокупная погрузка угля с 
учетом внутреннего рынка по ито-
гам как месяца, так и полугодия па-
дает, сокращение составило 4,7% и 
10,1% соответственно.

60,8% в общей погрузке угля по 
итогам полугодия занимает Куз-
басс, с которым ОАО РЖД в марте 
заключило соглашение о фиксиро-
ванных объемах отправок угля в 
основных экспортных направле-
ниях — наиболее востребованном 
восточном (не менее 56,5 млн тонн; 
см. „Ъ“ от 20 марта) и менее попу-
лярных северо-западном и южном 
(64 и 21,1 млн тонн соответственно, 
см. „Ъ“ от 24 марта). Как сообщает 
ОАО РЖД, на восток из региона вы-
везено 27,3 млн тонн угля, или на 

0,1% больше согласованного с Куз-
бассом плана. Погрузка на юг по 
итогам полугодия выросла на 4,7%, 
причем экспортные отгрузки уве-
личились на 21,2%, а в июне выро-
сли в 2,1 раза. Согласованный план 
не выполняется только на северо-
западе, где за шесть месяцев погру-
жено лишь 30,2 млн тонн угля (на 
6,5% ниже плана), но за первые 12 
дней июля динамика изменилась, 
и погрузка начала резко расти.

В ОАО РЖД „Ъ“ пояснили, что 
рассчитывают на увеличение объе-
мов предъявления грузов со сторо-
ны угольных компаний. «На северо-
западном направлении имеются су-
щественные резервы для наращи-
вания объемов перевозок,— гово-
рят в монополии.— Этому также 
могут способствовать предостав-
ленные со стороны ОАО РЖД цено-
вые преференции и сезонный рост 
спроса в Европе».

По словам участника угольного 
рынка, если в июне увеличения экс-
портных поставок не наблюдалось, 
то в июле наметился позитивный 
тренд, который должен продол-
житься в августе. Собеседник „Ъ“ 
связывает это с началом действия 
новой методики по распределению 
доступа к железнодорожной инфра-
структуре в восточном направле-
нии. С 1 августа заработает методи-
ка, которая делит мощности БАМа и 
Транссиба между разными типами 
грузов, а угольную квоту — между 
угольщиками (см. „Ъ“ от 9 и 10 апре-
ля), с 15 июня начали собирать заяв-
ки. В методике, в частности, объемы 
пропуска угля на экспорт через Вос-

точный полигон поставлены в зави-
симость от перевозки по менее во-
стребованным направлениям в 
предшествующий период, что сти-
мулирует поставки угля на юг, севе-
ро-запад и внутренний рынок. Дру-
гой собеседник „Ъ“ на рынке гово-
рит, что рост экспорта угля в июне 
связан с увеличением отправок в 
ряд европейских стран, например, 
Турцию, хотя многие традицион-
ные потребители — Германия, Ве-
ликобритания, Финляндия, Бело-
руссия — продолжают сокращать 
закупку российского угля.

На рынке угля действительно на-
метилось оживление, говорит Мак-
сим Худалов из АКРА: во-первых, из-
за аварии на железной дороге в 
Мурманск, резко ограничившей 
объем поставок, а во-вторых, вслед-
ствие ослабления рубля. Рост цен 
примерно на $3 на тонну, а курса 
доллара на 3–4 руб. вывел из отри-
цательной зоны множество россий-
ских поставщиков, говорит госпо-
дин Худалов. Вместе с тем он ожида-
ет, что после возобновления поста-
вок через Мурманск цены упадут. 
Однако, напоминает эксперт, теку-
щий уровень цен уже крайне не-
комфортен для многих зарубежных 
поставщиков: закрытие шахт и бан-
кротства в США идут полным хо-
дом, тогда как «наша слабая валюта, 
как ни печально, защищает нас от 
резких ценовых колебаний». К тому 
же, отмечает господин Худалов, ве-
роятные сильные дожди в Австра-
лии могут поддержать цены.

Наталья Скорлыгина,  
Евгений Зайнуллин

Угля дали за границу
Экспортные поставки в июне начали расти

У нас есть шанс,  
может быть, впервые  
за всю историю России, 
кардинально решить 

жилищный вопрос
— Владимир Путин,

президент РФ, 13 июля
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Мировая авиация в ходе пандемии 
 коронавируса столкнулась с самым 
масштабным кризисом в современной 
истории. О том, как Boeing адаптирует
ся к изменившемуся рынку, поставках 
проблемного Boeing 737 MAX и возмо
жной конкуренции с российским 
МС21 „Ъ“ рассказал президент Boeing 
в России и СНГ Сергей Кравченко.

— На ваш взгляд, сколько времени потре-
буется на восстановление спроса на но-
вые самолеты после пандемии?
— Кризис, который произошел в первой по-
ловине этого года, абсолютно беспрецеден-
тен. Его невозможно сравнить ни с тем, что 
происходило после 11 сентября 2001 года, 
ни с тем, что мы видели после мирового фи-
нансового кризиса 2008 года. Авиаперевоз-
ки почти полностью остановились. Этой вес-
ной были периоды, когда Америка летала 
на уровне 1962–1963 годов, то есть 5–7% 
от 2019 года. Но уже сейчас по всему миру 
идет постепенное восстановление. Лидиру-
ет Китай, очень быстро восстанавливается 
внутренний трафик в США и в России.

Мы рассматриваем три сценария: песси-
мистичный, рабочий и оптимистичный. 
Мы придерживаемся рабочего сценария, 
по которому падение пассажиропотока 
в 2020 году будет на уровне 50–55%. Многое 
зависит от того, будет ли вторая волна панде-
мии, как быстро откроются границы.

До кризиса, без двух трагедий с Boe-
ing 737 MAX и остановки его производства, 
мы делали бы 57 самолетов в месяц. После 
того как мы исправим технические пробле-
мы самолета и регулирующие органы разре-
шат ему выполнять полеты, постепенно 
выйдем на объем производства 30 самолетов 
в месяц. То есть это примерно вдвое меньше, 
чем планировали в долгосрочном прогнозе, 
до кризиса. Если говорить о широкофюзе-
ляжных самолетах, мы делали 14 судов Boe-
ing 787 Dreamliner в месяц. Сегодня это са-
мый продаваемый наш самолет — самый по-
пулярный, лучший широкофюзеляжный са-

молет в мире. Сначала мы снизим объемы 
их производства до десяти в месяц с даль-
нейшим снижением до семи-восьми. По фак-
ту мы сокращаем объем производства само-
летов в два раза.
— Как быстро, на ваш взгляд, откроется 
международное авиасообщение?
— Очевидно, в первую очередь будет восста-
навливаться рынок внутренних перевозок, 
особенно в больших странах. После этого вос-
становятся перевозки между макрорегиона-
ми, по мере того как будут сниматься каран-
тинные ограничения. Для России это Евросо-
юз, который пока не принимает граждан РФ, 
США, Бразилии. Для американцев ближнее 
зарубежье — Мексика и Канада. Только после 
этого начнут открываться трансатлантиче-
ские перелеты. Я считаю, что при условии от-
сутствия второй волны мы увидим восстанов-
ление трансатлантических перелетов к сере-
дине осени или началу зимы.

Но в целом мы довольно оптимистично 
смотрим на долгосрочные тенденции. Пан-
демия хоть и вызвала очень сильное потря-
сение, в долгосрочной перспективе — это 
bump on the road (ухаб на дороге.— „Ъ“). Наш 
двадцатилетний прогноз пока остается в си-
ле: предыдущие кризисы индустрия преодо-
левала за два-три года, и в течение двух-трех 
лет она вернется к темпам роста, которые 
поддерживала последние 50 лет, несмотря 
на все кризисы, войны и атаки вирусами — 
удвоение пассажиропотока и флота за десять 
лет. Если тренд будет поддержан, примерно 
к 2040 году рынку потребуется 44 тыс. новых 
самолетов, это около $6,8 трлн. Это огром-
ный бизнес, который по-прежнему остается 
одним из самых высокотехнологичных 
и привлекательных.
— Через какой период времени после до-
работки Boeing 737 MAX и выдачи авиа-
ционными властями разрешения на по-
леты можно ожидать возобновления 
производства?
— Трагедии в Индонезии и Эфиопии навсег-
да останутся в нашей памяти. Самолет был 
подвергнут беспрецедентному анализу 
на все возможные и невозможные комбина-
ции отказов и угроз. К нему будут примене-
ны совершенно новые сверхстрогие крите-
рии сертификации, которые, наверное, ста-
нут новыми стандартами для всей инду-
стрии. Мы выполнили абсолютно все требо-
вания FAA и международных регуляторов. 
Мне кажется, дело идет к завершению. 
Мы очень надеемся, что после сертификаци-
онных полетов FAA, которые были успешно 

выполнены на прошлой неделе, очень скоро 
должен быть достигнут международный 
консенсус. Решение по возврату самолета 
в небо будет принимать не только американ-
ский регулятор, хотя он является основным. 
Коллеги из Европы, России и Китая играют 
чрезвычайно важную роль, потому что 
им проданы тысячи этих самолетов и почти 
никто из эксплуатантов не отказался от них.

Сегодня собрано почти 500 самолетов, они 
стоят и ждут разрешения на поставку. Произ-
водство MAX, приостановленное в начале го-
да, возобновилось, идет сборка нескольких 
машин в месяц. Пока мы не планируем произ-
водство более 30 самолетов в месяц. Я абсо-
лютно уверен, что после всех улучшений, сер-
тификаций, анализов Boeing 737 MAX будет 
самым безопасным самолетом в истории.
— Можете ли поподробнее рассказать, что 
пришлось изменить в Boeing 737 MAX?
— Не секрет, что одной из причин трагиче-
ских аварий стали неполные сценарные 
допущения, принятые при разработке тре-
бований к системе управления самолетом 
в определенных режимах полета. Эти недо-
статки не просто исправлены, они синхро-
низированы в сочетании с другими, очень 
маловероятными, почти невероятными со-
бытиями.

Мы дорабатывали самолет очень долго, 
потому что и у регулятора, и у нас было ог-

ромное желание убедиться, что в этой исто-
рии не осталось ни одного неперевернуто-
го камня. Мы сами выступили с инициати-
вой провести переобучение всех пилотов 
MAX, что на первом этапе не казалось оче-
видной необходимостью. Курсы разработа-
ны, мы передаем их в центры по обучению 
пилотов. Это будет огромная программа 
во всем мире.
— Вы допускаете сценарий, при котором 
Росавиация может потребовать провес-
ти дополнительную сертификацию для 
полетов в России?
— Росавиация обладает огромным авторите-
том в мире. К ней перешли все полномочия 
по технической сертификации самолетов. 
Мы работаем со специалистами агентства 

каждый день, у них много вопросов, и мы не 
будем их торопить, мы будем следовать всем 
их требованиям. Мы допускаем, что у китай-
ского или российского регулятора могут 
быть вопросы, отличные от тех, на которые 
мы отвечаем в FAA или EASA (регулятор 
ЕС.— „Ъ“). Никакой предвзятости или поли-
тизированности в России мы не ощущаем. 
Это профессиональная и очень ответствен-
ная работа.
— Вы сказали, что поставки Boeing 737 
MAX могут возобновиться уже в третьем 
квартале. Но рынок еще явно не восстано-
вится, и новые самолеты не будут востре-
бованы эксплуатантами. Готов ли Boeing 
пойти на перенос сроков поставок?
— Мне трудно с вами согласиться. У каждой 
авиакомпании свои планы по развитию. 
Я восхищен тем, что во время пандемии, на-
пример, делает S7 (компания заказала 11 
Boeing 737 MAX.— „Ъ“). Они уверенно и аг-
рессивно работали в самые тяжелые меся-
цы, опережали по количеству пассажиров 
«Аэрофлот», который имеет в три раза боль-
ше воздушных судов. Количество рейсов S7 
восстановилось уже до 60% от прошлогодне-
го уровня.

Конечно, они очень страдают, потому что 
заполняемость пассажирских кресел состав-
ляет примерно половину провозной емко-
сти. Но 50% пассажиров уже вернулось, пере-
возки растут даже быстрее, чем в Китае. У Ки-
тая сейчас летает 55–60% пассажиров, при-
том что они возобновили полеты значитель-
но раньше. S7 и «Победа» очень агрессивно 
возвращают провозные емкости, это гово-
рит о том, что они уверены в долгосрочном 
будущем. Они дисконтируют билеты, борют-
ся за каждого пассажира. Для нас в Boeing 
важно, чтобы взлетел первый самолет 737 
MAX. Тогда мы вернемся к переговорам с ка-
ждым заказчиком, сделаем все возможное, 
чтобы в удобные для него сроки выполнить 
контрактные обязательства.
— Когда мы говорим об S7 и «Победе», 
мы понимаем, что они восстанавливают 
пассажиропоток за счет очень низкой це-
ны билета.
— Ну и что? Меня, например, как пассажира 
радует, что я могу слетать в Сочи или в Петер-
бург по более доступной цене.

— Такой демпинг может привести к ухо-
ду с рынка других перевозчиков.
— Во всем мире происходит то же самое, 
идет оптимизация процессов. Насколько 
мне известно, S7 не изменила ни одного сво-
его плана. Немного сократили персонал, 
но пилотов и механиков продолжали учить, 
сертифицировать. Восстановление, которое 
показывает отрасль, говорит о том, что пас-
сажиры хотят вернуться к нормальному ре-
жиму работы и отдохнуть этим летом.
— Как пандемия скажется на цене новых 
самолетов, будет ли она снижена?
— Мы никогда не обсуждаем вопросы кон-
кретных коммерческих отношений с авиа-
компаниями. Конечно, задержки поставок 
Boeing 737 MAX в связи с катастрофами тре-

буют специальных точечных финансовых 
дискуссий. Они проводятся с заказчиками 
во всем мире. Некоторые поставки сдвигают-
ся. Что касается изменений цен — на бли-
жайшие два-три года все контракты подписа-
ны еще полтора-два года назад. Как они кон-
кретно модернизируются, вопрос конкрет-
ных отношений с каждой авиакомпанией.
— То есть цены не снизятся?
— Вопросы ценообразования и коммерче-
ских переговоров с заказчиками — это ин-
тимная область, которую стороны никогда 
не комментируют. Я не вижу, что каталож-
ные цены на самолеты Boeing или Airbus 
в связи с пандемией за последние три меся-
ца изменились. Сейчас лишь немногие по-
купают новые самолеты.
— Если в ближайшее время заказы не по-
явятся, на какой период времени Boeing 
будет загружен?
— Обычно глубина портфеля заказов состав-
ляет пять-семь лет.

— То есть будете просто ждать восстанов-
ления рынка?
— Не будем забегать вперед. Поживем — 
увидим.
— Сейчас многие боятся заразиться в по-
лете. Какие меры принимает Boeing для 
снижения этого риска?
— Существуют три уровня защиты от вирус-
ной инфекции в полете. Первый — не допу-
стить проникновение вируса на самолет. Это 
во многом зависит от самих пассажиров, ко-
торым не следует летать, если они больны. 
Пассажиры должны использовать средства 
индивидуальной защиты и соблюдать требо-
вания социального дистанцирования. В раз-
ных странах перед посадкой производятся 
мониторинг температуры, тестирование 
пассажиров на наличие инфекции.

Второй уровень — обработка самолета. 
Она должна выполняться быстро и эффек-
тивно, чтобы авиакомпании при низкой за-
грузке не теряли деньги, при этом эксплуата-
ционные качества судна должны быть сохра-
нены. Сегодня испытываются различные 
способы совершенно безопасного для пасса-
жиров ультрафиолетового облучения, устра-
няющего бактерии и вирусы. Например, 
мы разрабатываем мобильный жезл, кото-
рым можно провести вокруг кресла, и за 17 
минут во всем самолете на облученных по-
верхностях будут уничтожены все вирусы 
и бактерии. Такие же системы могут быть 
внедрены для автоматизированной дезин-
фекции и обработки туалета, самого в этом 
смысле «опасного» места в воздушном судне, 
где достаточно большая плотность людей. 
Анализируем также антибактериальные 
и антивирусные покрытия, которыми мож-
но покрыть плоские поверхности в салоне 
самолета.

Третий уровень защиты — использова-
ние уже существующих систем высококаче-
ственной фильтрации, которая не пропуска-
ет 99,9% всех вирусов. Пассажиры должны 
понимать, что самолет по сравнению с дру-
гими видами общественного транспорта — 

по-прежнему самое безопасное средство пе-
редвижения, включая медицинскую без-
опасность.

Эти процессы ничем не отличаются от то-
го, через что мир прошел после 11 сентября 
2001 года. Тогда всем казалось, что в аэро-
портах вводятся серьезные ограничения, 
но сегодня мы проходим их практически 
мгновенно, потому что компьютерные сис-
темы знают про нас очень многое, даже если 
мы хотя бы раз проходили паспортный 
контроль и писали какие-нибудь деклара-
ции. Пронести взрывчатку на борт самолета 
или в периметр аэропорта почти невозмож-
но. И те меры, которые мы сегодня разраба-
тываем, приведут к тому, что мы точно разве-
дем вирус и пассажира.
— Boeing объявлял о сокращении 16 тыс. 
человек по всему миру (10% от персона-
ла). Сколько человек будет уволено в рос-
сийском подразделении корпорации?
— В России самый большой инженерный 
центр Boeing за пределами США. Конечно, 
сокращения коснутся и нас, но мы делаем 
все возможное, чтобы все сотрудники полу-
чали поддержку. Даже если мы расстаемся 
с кем-то, совершенно не исключено, что че-
рез несколько лет, когда возобновится рост, 
эти люди к нам вернутся. Мы делаем все воз-
можное, чтобы сотрудники, которые оста-
лись, были загружены, по-прежнему имели 
возможность карьерного роста. Есть подра-
зделения, которые не только не сокращают-
ся, но даже нанимают людей.
— Руководство «ВСМПО-Ависма» допуска-
ло остановку производства осенью. На-
сколько Boeing в 2020–2021 годах снизит 
объем закупок титана у «Ависмы»?
— На нашем совместном предприятии 
с «ВСМПО-Ависма» не планируются сокра-
щения персонала. Мы прошли испытание 
этими тремя месяцами кризиса очень дос-
тойно. Я уверен, что ВСМПО не надо будет 
останавливать производство, и, кстати, 
об этом уже заявили и акционеры. 
Мы не прекращали поставок титановых 
 деталей из РФ, а все наши самолеты имеют 
огромную российскую составляющую. 
В России мы делаем уникальные многотон-
ные детали, которые поставляются в Аме-
рику, Японию: крепления крыла к фюзеля-
жу на широкофюзеляжных самолетах, ос-
новные элементы шасси для тяжелых само-
летов. На сегодня мы не сорвали ни одной 
поставки.
— И все же как сильно упадут закупки 
титана?
— Не стоит проводить прямую пропорцию 
со снижением объемов производства само-
летов. Отношения с поставщиками у нас раз-
ные. Происходит перераспределение зака-
зов, их консолидация. Мы обсуждаем ежед-
невно с «ВСМПО-Ависма» программу их за-
грузки, она, конечно, будет меньше. Вся ин-
дустрия сжимается, и у нас объемы произ-
водства падают вдвое. Но мы делаем все воз-
можное, чтобы заказы были достаточными, 
чтобы «ВСМПО-Ависма» продолжала, может 
быть, не очень жирную, но здоровую жизнь. 
Если мы планируем через два-три года вос-
становление роста и возвращение докризис-
ного уровня, очень важно, чтобы наши по-
ставщики, особенно такие большие страте-
гические поставщики, которые делают уни-

кальные изделия, у которых были проведе-
ны миллиардные инвестиции, прошли че-
рез эти трудности спокойно.
— Закладываете ли вы снижение объе-
мов поставок на рынок России и СНГ 
в связи с выводом в серию самолета 
МС-21 в конце 2021 года?
— Потребность рынка России и СНГ — 1300 
самолетов в ближайшие 20 лет. Из них 75–
80% — узкий фюзеляж. Это огромный мир, 
в котором будет достаточно места для россий-
ских и западных производителей. Я желаю 
успеха этому проекту, потому что он иннова-
ционный, очень важный как для России, так 
и для мира. Никто не делал узкофюзеляжный 
самолет этой размерности — конкурента 
MAX или A320neo — с композитным кры-
лом. Мы рассматривали такую возможность, 
но не набрались смелости, а ОАК сделал. Они 
сделали самолет, который в каких-то аспек-
тах меняет мировую промышленность. Су-
меют ли они организовать массовое произ-
водство в таких больших объемах, как Boeing 
и Airbus, чтобы реально конкурировать 
на мировом рынке, покажет время.

Если самолет МС-21 получится, будет 
ли он востребован, будет ли он летать в Рос-
сии? Безусловно. Наша же задача не проиг-
рать оставшийся в России и СНГ рынок узко-
го фюзеляжа Airbus. Сегодня мы делим ры-
нок по западным самолетам примерно попо-
лам. Очевидно, что устаревшая техника Boe-
ing будет заменяться на новую. Процесс на-
ращивания мощностей у МС-21 будет доста-
точно постепенным. Я считаю, что наличие 
на рынке такого продукта, как МС-21, сдела-
ет нас всех в индустрии лучше.
— То есть вы считаете, что часть рынка 
придется отдать самолетам МС-21?
— Я в этом абсолютно уверен. Более того, 
буду рад, если МС-21 займет достойное ме-
сто в мировой гражданской авиации. Здо-
ровая конкуренция делает нас всех только 
сильнее.

Интервью взял  
Герман Костринский

«Мы сокращаем производство вдвое»
Глава Boeing в России Сергей Кравченко о последствиях пандемии и конкуренции с МС-21

Индустрия в течение двух-трех лет вернется  
к темпам роста, которые поддерживала  
последние 50 лет, несмотря на все кризисы — 
удвоение пассажиропотока и флота за десять лет

Я считаю, что при условии отсутствия второй волны 
коронавируса мы увидим восстановление 
трансатлантических перелетов к середине осени  
или началу зимы

C O M P A N Y  P R O F I L E B O E I N G

Аэрокосмическая корпорация Boeing основана в 1916 году в США. Занимается производством граждан‑
ской и военной авиатехники, оборонной и космической продукции, систем связи. Производство коммер‑
ческих самолетов приносит корпорации примерно 60% выручки, еще около 30% приходится на военную 
продукцию. Выручка Boeing в 2019 году упала на 24%, до $76,6 млрд, из‑за проблем с новым самоле‑
том Boeing 737 MAX, полеты которого были запрещены после двух катастроф в Индонезии и Эфиопии. 
Чистый убыток составил $636 млн против прибыли $10,46 млрд в 2018 году. Поставки самолетов со‑
кратились до 380 штук, включая военные версии гражданских самолетов, против 806 штук в 2018 году. 
Портфель гражданских заказов на конец 2019 года составил 5406 штук, сократившись за год на 87 само‑
летов. Капитализация — $99 млрд. Число сотрудников составляет около 161 тыс. человек.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К Р А В Ч Е Н К О  С Е Р Г Е Й  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился 9 июня 1960 года. В 1982 году окончил с отличием Московский автомеханический институт 
(МАМИ; ныне Московский политехнический университет). До прихода в Boeing в 1992 году занимал 
должность профессора и ведущего научного  сотрудника Российской академии наук, занимался препо‑
давательской деятельностью в Москве, работал научным консультантом в США, странах Европы и Азии. 
 Работая в Boeing, занимался развитием международных программ по техническому сотрудничеству 
в России, созданием схем поставок материалов для производства самолетов. В 2002 году был назначен 
на пост регионального президента компании Boeing по России и СНГ. Мастер спорта по легкой атлети‑
ке. Женат, есть сын.

А
Н

Д
Р

Е
Й

 ГО
Р

Д
Е

Е
В

 / В
Е

Д
О

М
О

С
ТИ

 / P
H

O
TO

XP
R

E
S

S
.R

U



культура спорт

В российский онлайн- прокат выш-
ла мелодрама  Питера  Каттанео 
«Почти знамениты» — основан-
ная на реальных событиях история 
любительского хора, состояще-
го из жен британских военнослу-
жащих. Рассказывает Юлия 
 Шагельман.

 Русское название картины за‑
чем‑то отсылает к фильму Кэмеро‑
на Кроу «Почти знаменит» (2000) 
и как будто намекает, что перед зри‑
телем развернется история начина‑
ющих артистов, пробивающих себе 
путь к вершинам славы. Оригиналь‑
ное же — «Армейские жены» — лише‑
но всякого намека на блеск и нищету 
шоу‑бизнеса и гораздо точнее отража‑
ет содержание ленты. Ее героини, су‑
пруги британских военных, отправ‑
ленных в Афганистан в 2011 году, по‑
ют не для того, чтобы прославиться, 
об этом они даже не задумываются. 
И даже, в отличие от персонажей са‑
мого известного фильма Питера Кат‑
танео «Мужской стриптиз» (1997), су‑
ровых шеффилдских сталеваров, сме‑
нивших закрывшийся цех на сцену 
провинциального клуба, не для то‑
го, чтобы заработать и выжить в изме‑
нившихся обстоятельствах.

Жизнь этих женщин до начала кар‑
тины, во время показанных в ней со‑
бытий и после них заполнена одним 
неизменным с античных времен де‑
лом: они ждут. Ждут мужей с войны, 
зачеркивая дни на календаре, ждут 
приказа об отпуске или следующей 
командировке, ждут очередного пе‑

ревода на другую базу, ждут роково‑
го звонка или стука в дверь с плохи‑
ми новостями. А пение в хоре стано‑
вится для них способом скоротать 
это ожидание, на пару часов в день за‑
быть о нем, да и просто побыть рядом 
с теми, кто без слов понимает и раз‑
деляет тревогу и страхи, незаметно 
окрашивающие даже самые буднич‑
ные занятия.

Каждая из соломенных вдов справ‑
ляется по‑своему. Так, жена полковни‑
ка Кейт (Кристин Скотт Томас) вопло‑
щает истинно британские доброде‑
тели: невозмутимость и хладнокро‑
вие перед лицом любых жизненных 
обстоятельств. Именно Кейт подает 
идею, что женам нужен какой‑то сов‑
местный досуг, чтобы занять голову 
в отсутствие мужей, причем он непре‑
менно должен быть развивающим: 
просто посиделки с вином она не одо‑
бряет. Перебрав несколько вариан‑
тов — киноклуб (но авторское кино 
такое скучное!), книжный клуб (не вы‑
зывает энтузиазма), кружок вязания 
(вязать никто не умеет),— женщины 
останавливаются на хоре, предложен‑
ном новенькой Сарой (Эми Джеймс‑
Колли), чей свежеиспеченный муж 
впервые отправился воевать.

Кейт, конечно, рвется руководить, 
но лидером должна стать Лиза (Шэ‑
рон Хорган), жена старшего сержанта. 
Она полная противоположность пол‑
ковничьей супруге: расслабленная, 
приземленная и не принимающая 
свой статус слишком всерьез. Конеч‑
но, и она переживает за мужа, а также 
за отбивающуюся от рук дочь (Индия 
Риа Амартейфио), с которой так труд‑
но управиться в одиночку, но ее спо‑

соб справляться — не поджатая верх‑
няя губа, а соленая шутка и бокаль‑
чик‑другой вина. Естественно, две 
женщины с трудом выносят друг дру‑
га, и каждая репетиция хора превра‑
щается в противостояние: Лиза вы‑
ступает за свободу, импровизацию 
и просто хорошее времяпрепрово‑
ждение, Кейт же считает, что все долж‑
но делаться по правилам и не для ра‑
дости, а для совести.

Создателям фильма второй под‑
ход явно ближе: он весь как будто рас‑
писан по давно знакомым нотам. Бу‑
дет и первое неудачное выступление, 
после которого у хористок опустят‑
ся руки, но после вдохновенной ре‑
чи Лизы они решат двигаться даль‑
ше, и большой ответственный кон‑
церт, перед которым наконец плоти‑
ну прорвет, и героини выскажут друг 
другу накопившиеся обиды, и при‑
мирение, и положенный хеппи‑энд. 
Правда, для пущей сентиментально‑
сти авторам пришлось чуточку погре‑
шить против истины: на самом деле 
первый такой хор был создан извест‑
ным телеведущим Гаретом Мэлоу‑
ном, который снял о своих подопеч‑
ных реалити‑шоу; душещипательную 
песню, с которой героини выступают 
на сцене Альберт‑холла, сочинил про‑
фессиональный композитор Пол Ми‑
лор. Таким образом, все это трогатель‑
ное сестринство возникло по иници‑
ативе извне, а не вследствие душев‑
ного порыва. Возможно, поэтому, не‑
смотря на прекрасные работы веду‑
щих актрис и духоподъемный сюжет, 
в общей мелодии фильма тихонечко, 
но вполне отчетливо слышится фаль‑
шивая нота.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Женщины, которые поют
В сети вышел фильм Пола Каттанео «Почти знамениты»

Спортивный арбитражный суд (CAS) в понедельник 
 принял решение, последствия которого могут ока-
зать большое влияние на европейский клубный фут-
бол. CAS не поддержал вердикт Союза европейс-
ких футбольных ассоциаций (UEFA), отстранившего 
«Манчестер  Сити» от участия в еврокубках на два се-
зона за грубые нарушения правил финансового fair 
play (FFP), несмотря на, казалось бы, железные до-
казательства, имевшиеся в деле. Теперь под во-
просом эффективность, а может, и существование 
самого FFP, являющегося краеугольным камнем 
клубной политики UEFA.

ело «UEFA против „Манчестер Сити“» с самого 
начала, воспринималось как нечто большее, 

чем рядовой случай спора относительно нарушений ре‑
гламента. В самой истории, нужно сказать, неясностей 
не было вообще. Еще в прошлом году издание Der Spie‑
gel, основываясь на утечке внутренней переписки «Ман‑
честер Сити», рассказало, что основной владелец клуба 
шейх Мансур бен Зайд Аль Нахайян осуществлял влива‑
ния в клуб как собственных средств, так и аффилирован‑
ных с ним структур, выдавая их за поступления по спон‑
сорскому контракту с авиакомпанией Etihad (на £67,5 млн 
в год). Как следовало из одного из писем, подлинность ко‑
торых манчестерцами не оспаривалась, в 2015–2016 го‑
дах непосредственно от Etihad на счета клуба поступило 
только £8 млн, остальное шло от подконтрольных шейху 
Мансуру структур, но прикрывалось официальным спон‑
сором. Это явное и грубое нарушение правил FFP, силь‑
но ограничивающих владельцев команд в том, что каса‑
ется вливания собственных средств в них, плюс катего‑
рический отказ манчестерцев от сотрудничества дали UE‑
FA основания применить к нарушителю жесткие санк‑
ции. В феврале клуб на два года был отстранен от участия 
в еврокубках (читай — Лиге чемпионов) и оштрафован 
на €30 млн. На деле же прогнозируемые потери «Манчес‑
тер Сити» оценивались в несколько раз выше. По грубым 
подсчетам, речь шла примерно о £200 млн за два сезона. 
Кроме того, команда рисковала столкнуться с чередой ухо‑
дов топовых футболистов, собрать равноценную замену 
которым, уже не нарушая регламент FFP, было бы практи‑
чески невозможно.

Но именно из очевидности дела вытекала интрига. 
У «Манчестер Сити», казалось, не было способов отбить‑
ся, кроме как поставить под сомнение саму законность 
FFP. Такие попытки предпринимались и раньше, но без 
успеха. Однако и возможности других клубов были не та‑
кими, как у «Манчестер Сити». Отметим, что в одном из пи‑
сем, обнародованных Der Spiegel, говорилось, что хозяе‑
ва команды предпочтут «нанять 50 лучших адвокатов ми‑

ра», чтобы судиться с UEFA, но свою вину не признают. Так 
и случилось: дело вел Дэвид Пэнник, услуги которого сто‑
ят £20 тыс. в день. И фактически от решения CAS зависел 
как минимум авторитет UEFA как структуры, не просто со‑
ставляющей правила, но еще способной следить за их на‑
рушением и сурово карать провинившихся. Тут достаточ‑
но единожды проявить слабость, и годами выстраиваемая 
система может посыпаться. Интересно, что сразу после то‑
го, как был обнародован вердикт CAS, в социальных сетях 
резко набрал популярность тег RIP FFP.

Какие именно доводы приводили юристы «Манчестер 
Сити» в суде, пока неизвестно: полное решение CAS поя‑
вится позже. Но и то, что суд сообщил в резолютивной ча‑
сти вердикта, не может не вызывать беспокойства функци‑
онеров UEFA. Суд отменил двухлетнее отлучение от евро‑
кубков, сославшись на то, что с момента совершения боль‑
шинства нарушений прошло больше пяти лет. А пятилет‑
ний срок давности прямо установлен правилами FFP. Да, 
это небезупречная позиция. Ведь письма, опубликованные 
Der Spiegel, показывали, что нарушения допускались в том 
числе и в 2016 году. Тем не менее CAS счел, что оснований 
для отлучения от еврокубков нет, а для наказания за отказ 
от сотрудничества — есть. За это манчестерцам придется за‑
платить €10 млн штрафа вместо €30 млн, назначенных пер‑
воначально. Копейки для клуба, состав которого стоит бо‑
лее €1 млрд. Таким образом, CAS, с одной стороны, подтвер‑
дил, что правила FFP нарушались, с другой — просто осво‑
бодил «Манчестер Сити» от ощутимого наказания.

По всей видимости, арбитры пытались найти реше‑
ние, которое устроит всех, но это получилось не очень хо‑
рошо. Например, глава испанской La Liga Хавьер Тебас за‑
явил, что нужно подумать над тем, подходит ли CAS для 
рассмотрения споров. По его мнению, этот суд не соот‑
ветствует высоким стандартам арбитража, существую‑
щим в Швейцарии. В UEFA, в свою очередь, отреагирова‑
ли на вердикт заявлением, в котором говорится, что реше‑
ние CAS принято к сведению, а от дальнейших коммента‑
риев структура воздерживается. В «Манчестер Сити», есте‑
ственно, вердикт CAS приветствовали.

Но самое интересное в этой истории, похоже, еще впе‑
реди. Ведь CAS фактически выдал послание другим клубам, 
имеющим сложности с тем, чтобы работать в рамках FFP. 
Оно простое. Первое — не сотрудничайте с расследовани‑
ем. Второе — тратьте, сколько хотите. Третье — не бойтесь 
завышать поступления по спонсорским контрактам. Чет‑
вертое — зарезервируйте €10 млн на случай, если попаде‑
тесь. И теперь UEFA всякий раз, когда возникнет необходи‑
мость наказать тот или иной клуб за нарушение регламен‑
та FFP, придется держать в уме прецедент, созданный CAS. 
Косметическими мерами, такими как увеличение сроков 
давности, тут обойтись трудно. Нужны более серьезные из‑
менения. Вплоть до фактического отказа от FFP.

Александр Петров

ПРОЦЕССЫ

«Манчестер Сити» 
попросили остаться
Решение CAS не только вернуло английский клуб 
в еврокубки, но и поставило под сомнение систему FFP
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В первый же уикенд сетевого показа киноверсии 
бродвейского мюзикла «Гамильтон» количество 
ее просмотров на новой платформе Disney+ поби-
ло все рекорды. О том, как музыкально-театраль-
ный феномен под названием «Гамильтон» стал еще 
и медийным, и политическим, рассказывает Борис 
Барабанов.

 Регулярные показы мюзикла «Гамильтон» начались 
в офф‑бродвейском Общественном театре на Лафайет‑
стрит пять лет назад. В роли заглавного персонажа — од‑
ного из «отцов‑основателей» США, первого министра фи‑
нансов страны Александра Гамильтона — на сцену вы‑
ходил автор музыки и либретто Лин‑Мануэль Миранда. 
Он же впоследствии играл главную роль на первых по‑
казах «Гамильтона» в театре Ричарда Роджерса. Переезд 
на солидную бродвейскую площадку позволил увели‑
чить посещаемость спектаклей в четыре раза, но ажиотаж 
не уменьшился. Все спектакли проходили с аншлагом, би‑
леты продавались на полгода‑год вперед, а у спекулянтов 
их цена доходила до $11 тыс.

Уникальным предложением Лин‑Мануэля Миранды 
стал музыкальный язык. Да, это был не первый мюзикл, 
в который авторы пытались интегрировать хип‑хоп, до‑
статочно вспомнить «Звездный экспресс» Эндрю Ллойда 
Уэббера. Критики указывали и на то, что манера читки ак‑
теров из «Гамильтона» не свойственна ни одному рэперу 
в мире — это не «рэп с улицы», она адаптирована для му‑
зыкального театра. И тем не менее уличная культура впер‑
вые была так глубоко интегрирована в жанр мюзикла.

Для истинных фанатов рэпа актеры читают слишком 
чисто, внятно и академично, но это не снижает эффекта 
от переклички с классикой хип‑хопа. Драматургически 
дружба‑соперничество Гамильтона и вице‑президента Аа‑
рона Берра зарифмовалась с отношениями Тупака Шаку‑
ра и Бигги Смоллза. В «Кабинетных баттлах» (Cabinet Bat‑
tles) с участием Томаса Джефферсона, Джеймса Мэдисона, 
Джорджа Вашингтона, Александра Гамильтона и других 
политиков слышны отголоски «The Message» Грандмасте‑
ра Флэша. Трансформация характера Жильбера Лафайе‑
та показана через трансформации стиля читки: от легко‑
го рэпа 1980‑х к ураганной подаче, в два‑три раза превос‑
ходящей по скорости основной бит. Сцена дуэли Джона 
Лоуренса и Чарльза Ли в либретто носит название «Ten 
Duel Commandments», напоминающее о треке Notorious 
B.I.G. «Ten Crack Commandments».

Хип‑хоп‑фэны на протяжении нескольких лет иска‑
ли и находили в мюзикле отголоски текстов Мобб Дипа, 

Эминема, DMX и других звезд рэпа. А еще один корифей, 
Эл Эл Кул Джей, настоял на том, чтобы в текст одного из ге‑
роев вернули цитату из его хита «I Need Love», которую от‑
туда убрали по соображениям защиты авторского права. 
Быть процитированным в «Гамильтоне» стало своего рода 
предметом доблести.

Лин‑Мануэль Миранда разбросал по партитуре отсыл‑
ки к самым разным стилям черной музыки, но не забыл, 
что на спектакль придут и поклонники традиционного 
бродвейского мюзикла и они тоже должны уйти из зала 
довольными. А король Георг III у него выдает несколько 
эффектных арий в типично британском поп‑стиле.

Создатели спектакля получили Grammy, 11 Tony 
и Пулитцеровскую премию. Альбом с ариями из «Га‑
мильтона» возглавил чарты и был продан шестикратно 
платиновым тиражом. На протяжении нескольких лет 
поход на «Гамильтона» был несбыточной мечтой десят‑
ков и сотен тысяч людей. Но 3 февраля 2020 года стало 
известно, что Walt Disney Studios приобрела за $75 пра‑
ва на прокат киноверсии спектакля, сделанной на осно‑
ве съемки 2016 года в театре Ричарда Роджерса. Премь‑
ера должна была состояться в октябре 2021 года, одна‑
ко эпидемия COVID‑19 внесла коррективы в планы про‑
катчиков. В уикенд Дня независимости начались пока‑
зы на платформе Disney+, запущенной в США в ноябре 
2019 года и доступной в Северной Америке, Австралии 
и частично в Европе и Азии (открытие Disney+ в России 
пока не анонсируется). Компания Apptopia, фиксирую‑
щая частоту загрузок приложений, сообщила, что в пе‑
риод премьеры «Гамильтона» приложение Disney+ ска‑
чивали на 74% чаще, чем в июне.

Этот показатель — не только свидетельство интереса 
к новой цифровой площадке, но в первую очередь инте‑
рес к спектаклю об отцах‑основателях, в котором всех, 
кроме мерзкого Георга III, играют цветные артисты. Когда 
Миранда запускал спектакль, этот ход выглядел как пост‑
модернистская рифма с президентством Барака Обамы. 
Видеозапись спектакля стала массово доступна на пике 
движения Black Lives Matter и неожиданно зарифмова‑
лась с тезисами самых радикальных его идеологов о не‑
обходимости «капитального ремонта» в Америке. Музы‑
кальный новатор и реформатор любимого американца‑
ми зрелища Лин‑Мануэль Миранда не только совершил 
революцию в медиа, заработав только на сделке с Disney+ 
$30 млн, но и, как теперь выясняется, дал активистам BLM 
гимн длительностью 2 часа 40 минут. Эндрю Ллойду Уэб‑
беру такое и не снилось.

МАНИФЕСТАЦИЯ МЮЗИКЛ

Рэп революции
Как мюзикл «Гамильтон» превратился  
в политический феномен

Непрекращающийся кризис в оте-
чественной легкой атлетике вы-
лился в очередную отставку пре-
зидента курирующей проблемный 
вид спорта федерации. Евгений 
Юрченко продержался на этом по-
сту всего четыре с половиной ме-
сяца. Его уход, кажется, соответ-
ствует пожеланиям сильнейших 
российских легкоатлетов, оказав-
шихся из-за санкций головной ме-
ждународной структуры — World 
Athletics — под угрозой полного от-
странения от выступлений на то-
повых турнирах: они считают, что 
господин Юрченко не справил-
ся со взятыми на себя на выборах 
обязательствами.

 Всероссийская федерация ле‑
гкой атлетики распространила вче‑
ра заявление ее президента Евгения 
Юрченко. Господин Юрченко объя‑
вил о том, что покидает свой пост, 
«тем самым запуская процесс пере‑
выборов руководства ВФЛА». По уста‑
ву ВФЛА исполняющим обязанности 
президента до выборов должен быть 
первый вице‑президент — им явля‑
ется Алексей Плотников. «Я хотел 
бы поблагодарить всех неравнодуш‑
ных к судьбе российской легкой ат‑
летики специалистов, с которыми 
мне довелось работать в этот недол‑
гий, но очень сложный период. Осо‑
бо хотел бы отметить работу членов 
президиума и комиссии спортсме‑
нов федерации, которым пришлось 
столкнуться с очень серьезными 
трудностями затянувшегося кризи‑
са»,— добавил Евгений Юрченко.

Кризис, о котором говорит госпо‑
дин Юрченко,— это история, тяну‑
щаяся в отечественной легкой ат‑
летике с 2015 года. На протяжении 
всей второй половины завершаю‑
щегося десятилетия из‑за наруше‑
ний допингового и коррупционно‑
го характера ВФЛА находится в ста‑
тусе федерации, лишенной призна‑
ния. В связи с этим российские лег‑
коатлеты были вынуждены высту‑
пать на международных соревнова‑
ниях в нейтральном статусе. Одна‑
ко в начале этого года ситуация для 

них еще ухудшилась. Вердикт World 
Athletics, обнаружившей фальсифи‑
кации в допинговом деле прыгуна 
в высоту Данила Лысенко, предусма‑
тривал возможность полного исклю‑
чения ВФЛА, а следовательно, и пол‑
ного запрета для российских легко‑
атлетов на участие в международ‑
ных состязаниях в случае невыпол‑
нения протокола восстановления.

Собственно, появление Евгения 
Юрченко в федерации вместо поки‑
нувшего президентскую должность 
еще в прошлом году Дмитрия Шлях‑
тина, которого в международной 
структуре считали причастным к ин‑
цидентам, было фактически частью 
этого протокола. Господин Юрчен‑
ко, бывший вице‑губернатор Воро‑
нежской области и генеральный ди‑
ректор холдинга «Связьинвест», пол‑
ностью удовлетворял требованию 
World Athletics, заключавшемуся 
в том, чтобы ВФЛА возглавил тот, ко‑
го нельзя заподозрить в связях с дис‑
кредитированными функционерами. 
А в числе обещаний, данных им пе‑
ред февральскими выборами, естест‑
венно, значилось налаживание отно‑
шений с головной организацией.

Между тем отношения только обо‑
стрились, а в бесконечном кризи‑
се настал момент очередного пика. 
Пунктом протокола восстановления 
ВФЛА была и выплата штрафа в раз‑
мере $5 млн, выписанного ей World 
Athletics, до 1 июля. В срок федера‑
ция, ссылавшаяся на сложное эконо‑
мическое положение, так и не уло‑
жилась. Окончательное решение 
по «российскому вопросу» будет вы‑
несено в конце июля на заседании 
совета World Athletics, но тот уже 
дал понять, что настроен на жесткие 
меры. Евгений Юрченко же в сво‑
их выступлениях выражал солидар‑
ность с руководителями Министер‑
ства спорта РФ и Олимпийского ко‑
митета России (ОКР), указывавшими 
на то, что запрет на участие в сорев‑
нованиях «чистых» спортсменов, ка‑
кой бы ни была судьба штрафа, будет 
противоречить нормам Олимпий‑
ской хартии и другим базовым прин‑
ципам мирового спорта.

Эти тезисы, однако, не произве‑
ли, кажется, впечатления на риску‑
ющих лишиться возможности со‑
ревноваться лучших российских 
легкоатлетов. Три наиболее извест‑
ных из них — прыгунья в высоту Ма‑
рия Ласицкене, прыгунья с шестом 
Анжелика Сидорова и спринтер‑ба‑
рьерист Сергей Шубенков — в ию‑
не обратились с открытым письмом 
к президенту РФ Владимиру Путину: 
оно содержало в том числе критику 
спортивного руководства. А госпо‑
жа Ласицкене, трехкратная чемпи‑
онка мира и одна из ярчайших звезд 
современной легкой атлетики, по‑
сле его появления заявляла, что «Ев‑
гений Юрченко не выполнил обяза‑
тельства перед спортсменами, кото‑
рые взял на выборах», «проявив се‑
бя слабым руководителем». Более то‑
го, Мария Ласицкене признавалась, 
что «в сегодняшних условиях нельзя 
исключать любой вариант» ее «даль‑
нейших действий, в том числе и уход 
из сборной», поскольку спортсменка 
«устала от беспредела, творящегося 
последние пять лет, безнаказанно‑
сти и бездействия руководителей на‑
шего спорта, не защищающих долж‑
ным образом чистых атлетов».

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Евгений Юрченко 
ответил на письмо отставкой
В российской легкой атлетике  
опять сменился руководитель

Евгений Юрченко продер-
жался на посту президента 
ВФЛА всего четыре с поло-
виной месяца 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Создатель  «Гамильтона» Лин-Мануэль 
 Миранда  озвучил эпохальные события конца 
XVIII века хип-хопом  ФОТО JOAN MARCUS
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